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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MARTES 30 DE MARZO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Denuncia UIF a 25 ante fiscalía por estafa en Pemex 
Personas físicas y morales, entre ellas Emilio Lozoya, usaron un esquema de 
simulación de pagos para desviar al menos 400 mdp de la petrolera 

 

 
Fallan en medicinas … y ni ONU los salva 
Desmanteló 4T modelo de adquisiciones y distribución 

 

 

Crece polémica por reforma en hidrocarburos 
Industria. Gasolineros señalan que la propuesta contradice la Constitución 
 

 

Banco Mundial eleva su pronóstico del PIB de México a 4.5% en el 2021 
“El dato, matizado por pandemia y coyuntura fiscal” 
 

 
Crece en México la lucha por derechos de la mujer: AMLO 
Inaugura el Foro Generación Igualdad, con presencia de ONU y Francia 
 

 
Caso Victoria en Tulum, “mucho peor, hay más agresores”: Bukele 
Violencia. El presidente salvadoreño afirma que también hay más victimas y aclara 
que los homicidas son policías, “no México; López Obrador, ONU, y Amnistía 
condenan el asesinato, tipificado como “feminicidio” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Alertan por fast track a reforma de hidrocarburos 
Iniciativa presidencial 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Mario Delgado amenaza con exterminar al INE 
El presidente de Morena plantea “pensar seriamente desde el Congreso de la Unión 
si renovarlo o exterminarlo 

 

La Razón 
Caso Victoria: ONG acusa que violencia ha ultimado este año aquí a 93 
migrantes 
Bukele advierte que hay más agresores no detenidos 
 

 
La igualdad está bajo ataque 
Antonio Guterres, secretario de la ONU 
 

 
“Tomar conciencia, la pandemia continua, desgraciadamente” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Gas robado 
El 25% del energético consumido en el centro del país proviene del mercado negro: 
AMEXGAS 

 

 

Victoria nos llena de pena, dolor y vergüenza: AMLO 
No habrá impunidad dice a familiares de la salvadoreña asesinada por policías en 
Tulum 
 

   
Morena amaga con renovar o extinguir al INE 
“Consejeros están asestando un golpe a la democracia al inclinarse hacia un bando”, 
indico el coordinador morenista 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Maestros, los que siguen en la vacunación; urge volver a las aulas: AMLO 
(La Jornada, Néstor Jiménez y Roberto Garduño, p. web). 
Tras la llegada de un nuevo cargamento de vacunas contra Covid-19 el pasado fin de 
semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que al concluirse en abril 
la vacunación de adultos mayores seguirán los maestros, porque urge el regreso a 
clases presenciales, y llamó a docentes y padres de familia a tener listos los planteles. 
A la vez, exhortó a la población a extremar cuidados en Semana Santa ya que la 
pandemia continúa y recordó que los contagios no sólo afectan por las muertes que ha 
ocasionado el coronavirus, sino también por los daños a la salud en quienes han 
padecido la enfermedad. También expresó su deseo de que en septiembre haya 
condiciones para realizar actos masivos en el Zócalo. 
Durante la conferencia de prensa matutina de ayer, López Obrador aclaró que aunque 
el calendario de vacunación establece que por su edad podría recibir el antígeno esta 
semana al contar ya con una identificación en el que su domicilio se especifica que es 
en Palacio Nacional, localizado en la alcaldía Cuauhtémoc, primero se realizará estudios 
solicitados por los médicos que lo atienden tras contagiarse de Covid-19 en enero 
pasado. Me hicieron análisis y me recomendaron que esperara yo para la vacuna porque 
tenía yo anticuerpos suficientes, explicó el jefe del Ejecutivo. 
Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, indicó que México 
recibirá 2.7 millones de vacunas tras un acuerdo con el gobierno de Estados Unidos. El 
domingo se recibió el primer lote de 1.5 millones, lo cual representa el mayor 
cargamento del antígeno recibido en un solo día, y el jueves llegarán 1.2 millones 
restantes. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/30/politica/011n1pol) 
 

Avances y retos en derechos de la mujer, ejes de foro global inaugurado 
por AMLO (La Jornada, Néstor Jiménez y Roberto Garduño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó ayer la inauguración del Foro 
Generación Igualdad, acto que contó con la participación del presidente de Francia, 
Emmanuel Macron; del secretario general de la Organización de Naciones Unidas 
(ONU), António Guterres, y de Phumzile Mlambo-Ngcuka, directora Ejecutiva de ONU 
Mujeres, en el que ponentes de distintos países analizarán los avances en materia de 
derechos de las mujeres desde la conferencia de Pekín hace casi 26 años. 
Como metas del foro, que comenzó en Palacio Nacional y concluirá en julio en París, 
Francia, también se establecerán líneas de acción encaminadas a afrontar los retos que 
persisten en esta materia. 
Tras llamar a que el combate a la corrupción y la impunidad sea uno de los enfoques 
que se adopten, el mandatario mexicano expresó que su gobierno está combatiendo el 
clasismo, la discriminación y el racismo como nunca, y no hay tolerancia para el 
machismo ni hay tampoco impunidad; se castigan crímenes de odio y feminicidios. 
En tanto que el secretario general de la ONU y el presidente francés apuntaron que la 
pandemia incrementó la violencia contra las mujeres y llamaron a reorientar a nivel 
global las acciones en este tema. 
En México la desigualdad tiene una de sus principales causas en la corrupción, explicó 
López Obrador, por lo que no puede separarse, verse como una cosa, como un 
movimiento desprendido del hecho de que prevalece en el mundo un sistema político 
económico que oprime, que explota, que humilla a hombres y a mujeres. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/30/politica/011n1pol
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Hablar de la igualdad, subrayó, también es poner en el centro lo social y económico en 
todos los órdenes de la vida pública, y señaló que fue en el periodo neoliberal cuando 
más se incrementó la desigualdad, discriminación y se permitieron los movimientos que 
defendían causas justas, siempre y cuando no atendieran de fondo dicha problemática. 
Ahora en nuestro país es distinto, el gobierno no está aplicando la política neoliberal o 
de privatizaciones, el gobierno no es un comité al servicio de una minoría rapaz, es un 
gobierno para todas y para todos. Ahora las mujeres indígenas y campesinas tienen 
oportunidades de trabajo digno, con mejores salarios, cuentan con becas para sus hijas 
e hijos, apuntó, a la vez que explicó varios de los alcances de los programas de su 
administración en beneficio de las mujeres y niñas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/30/politica/003n1pol) 
 

Grupos supremacistas ponen en riesgo a mexicanos: Ebrard (Excélsior, Enrique 

Sánchez, p. web). 
Mientras exista presencia de grupos supremacistas en Estados Unidos, será latente el 
riesgo de agresiones a los mexicanos y en general, a integrantes de la comunidad 
hispana, consideró el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 
En el marco de la inauguración del Instituto Digital César Chávez (IDCC), que promoverá 
la defensa del español y su cultura entre las comunidades mexicanas y de origen latino 
en los Estados Unidos y Canadá, el funcionario señaló que este organismo surge como 
una reflexión a raíz de los acontecimientos del 3 de agosto de 2019, en El Paso, Texas, 
donde perdieron la vida 22 personas, varios de ellos hispanohablantes y que según 
palabras del agresor, Patrick Crusius, eran parte del fenómeno de “invasión hispana a 
Texas” “Entonces, ahí el emplazamiento es a toda la comunidad México-
norteamericana; en general, a toda la comunidad de habla hispana porque el elemento 
que se postula como el punto esencial que delimita los frentes de batalla en contra de 
nuestras comunidades es la lengua, no es un acto de racismo nada más, es un tema de 
más peligro, más elaborado, no porque el racismo no sea peligroso, pero en este caso 
se convoca o puede convocar a muchas más personas con una posición más compleja 
para nuestra comunidades.  
“Entonces, se plantea un riesgo para los México-norteamericanos, México-americanos, 
quienes hablan español allá, pero también para los mexicanos o mexicanas que 
visitemos los Estados Unidos, somos blanco de ellos; pero también para cualquier 
persona que habla español, lo cual incluye a nuestros colegas españoles cuando visitan 
Estados Unidos por ahora en territorio norteamericano, quizá el día de mañana se 
planteen, este tipo de personajes y de grupos, acabar con prácticamente cualquiera que 
hable español no necesariamente en Estados Unidos”, alertó. 
En la reunión virtual, el canciller mexicano reiteró que esta iniciativa busca promover y 
defender la respuesta frente a la idea del reemplazo de civilizaciones que promueven 
sujetos identificados con este tipo de grupos. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/grupos-supremacistas-ponen-en-riesgo-a-
mexicanos-ebrard/1440512) 
 

Necesario, impulsar igualdad de género: ONU (El Universal, Pedro Villa y Caña y 

Víctor Gamboa, p. web). 
António Guterres, secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), 
advirtió que en muchos lugares aparecen otra vez leyes regresivas y que la violencia 
contra las mujeres va en aumento, por lo que, afirmó, ha llegado el momento de dar un 
nuevo impulso en el que todas las personas puedan ejercer sus derechos. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/30/politica/003n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/grupos-supremacistas-ponen-en-riesgo-a-mexicanos-ebrard/1440512
https://www.excelsior.com.mx/nacional/grupos-supremacistas-ponen-en-riesgo-a-mexicanos-ebrard/1440512
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Propuso centrar las acciones en cinco pasos: proteger la igualdad de derechos de las 
mujeres, derogar la discriminación, que en los consejos directivos de las empresas se 
adopten medidas especiales, incorporación a la igualdad económica y protección. 
Ayer, bajo la consigna de acabar con la desigualdad de género y de que las “niñas deben 
cargar sueños y no ataúdes”, el presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el 
Foro Generación e Igualdad convocado por la ONU y organizado por México y Francia. 
En Palacio Nacional, el Ejecutivo federal señaló: “Las mujeres son libres y cada día que 
pasa deseamos que sean más libres, sobre todo, que se acabe la desigualdad, no sólo 
entre hombres y mujeres, sino también entre las clases sociales”. 
En un videomensaje, Emmanuel Macron, presidente de Francia, agradeció a López 
Obrador por defender juntos esta causa y manifestó que la igualdad no es negociable. 
Al tomar la palabra, Phumzile Mlambo-Ngcuka, directora de ONU Mujeres, indicó que la 
violencia se exacerbó por la crisis de la pandemia. 
Al respecto, Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación (Segob), manifestó que 
el foro servirá para evaluar la materia: “Es una nueva oportunidad para lograr que la 
igualdad de género avance, para que los compromisos sean cumplidos y para que la 
pandemia no haga de las mujeres sus víctimas”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/necesario-impulsar-igualdad-de-genero-onu) 
 

Alertan por fast track a reforma de hidrocarburos; iniciativa presidencial 
(Excélsior, Ivonne Melgar, p. web). 
Mediante fast track, Morena y sus aliados planean aprobar la reforma en materia de 
hidrocarburos enviada por el Ejecutivo el pasado viernes. 
De acuerdo con el Presidente, la propuesta busca fortalecer a Petróleos Mexicanos y 
combatir el huachicoleo, sin embargo, según la coordinadora del PRD en San Lázaro, 
Verónica Juárez Piña, implicaría un retroceso porque “mantiene los vicios: la corrupción, 
la opacidad, el despilfarro y los rezagos” en la empresa productiva del Estado. 
Se prevé que las comisiones de Energía y de Presupuesto de San Lázaro citen a una 
reunión mañana, a fin de comenzar con el proceso de dictaminación de la iniciativa. 
Juárez Piña consideró que se debe dar espacio para que, con la participación de los 
sectores implicados, se concrete una reforma realmente necesaria, que garantice la 
seguridad energética del país, permita la modernización de Pemex y atienda el derecho 
de los mexicanos a las energías limpias. En contraste, el morenista Marco Medina 
defendió la propuesta y destacó su objetivo de acabar con la corrupción y privilegiar los 
intereses públicos sobre los privados. 
Al respecto, Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, afirmó que su 
bancada está lista para analizar la minuta que le envíe la Cámara de Diputados. 
La oposición en la Cámara de Diputados advirtió que Morena buscará con sus aliados 
aprobar en fast track la iniciativa de reforma energética enviada por el Ejecutivo federal 
el viernes pasado. 
Esta posición de la coordinadora del PRD en San Lázaro, Verónica Juárez Piña, se dio 
como respuesta a la eventual convocatoria de los integrantes de las comisiones de 
Energía y de Presupuesto para mañana, a fin de comenzar con el proceso de 
dictaminación de la propuesta de modificación a la Ley de Hidrocarburos, derivada de 
la reforma constitucional de 2013. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-fast-track-a-reforma-de-
hidrocarburos-iniciativa-presidencial/1440556) 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/necesario-impulsar-igualdad-de-genero-onu
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-fast-track-a-reforma-de-hidrocarburos-iniciativa-presidencial/1440556
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-fast-track-a-reforma-de-hidrocarburos-iniciativa-presidencial/1440556
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Recaudación cayó en el primer trimestre del 2021 (El Economista, Santiago Nolasco, 

p. web). 
En el primer trimestre del año, la recaudación registró una caída que aunado al 
contrabando de combustibles suma una cifra aproximada de 20,000 millones de pesos, 
reveló la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. 
“Tenemos problemas en Comercio Exterior, tenemos un problema de contrabando 
fuerte de combustibles, y ya está siendo atacado, ahí traemos una disminución 
aproximada de 20,000 millones de pesos, en Comercio Exterior, por contrabando y 
huachicol”. 
Explicó, que hay lo que le llaman contrabando bronco y técnico. “El contrabando bronco 
es usando la fuerza, digamos, la violencia, pueden pasar muchos camiones, pipas con 
combustible que no sabemos ni qué es. Y por otro lado está el contrabando técnico que 
hacen pasar por algún tipo de aceite sobre todo el diésel”. 
Raquel Buenrostro, dijo, “estamos trabajando con Pemex para ir a cortando los 
volúmenes y dar un estimado, pero se nota muchísimo como decía en la recaudación, 
porque al día de ayer llevamos 20,000 millones de pesos menos en impuestos”. 
Lo anterior, lo informó tras la inauguración del Centro de Atención Remota al 
Contribuyente en el sur de la ciudad. 
Un call center al servicio del contribuyente 
El Servicio de Administración Tributaria inauguró el Centro de Atención Remota al 
Contribuyente (CAREC) para la atención de dudas, quejas y sugerencias que el 
contribuyente en cualquier momento presente y podrá acceder a través de chat, 
teléfono, redes sociales y servicios en línea; además este centro de llamadas será el 
más grande a cargo del gobierno mexicano con un costo de 36 millones de pesos, 
declaró Raquel Buenrostro, jefa del SAT. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-cayo-en-el-primer-
trimestre-del-2021-20210329-0110.html) 
 

Estamos en deuda con los migrantes: SHCP (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
Las remesas fueron un factor importante que apoyó tanto a las familias mexicanas como 
al país el año pasado en medio de la crisis del Covid-19, aseguró Arturo Herrera, 
secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
“Las familias de nosotros y el país han podido paliar un año particularmente difícil 
gracias al esfuerzo de ustedes. Todos estamos en deuda con ustedes”, declaró frente a 
los migrantes durante la entrega de tarjetas del Banco del Bienestar a miembros de la 
comunidad en Chicago, Illinois. 
El funcionario de Hacienda reconoció que el año pasado, pese a la crisis, México recibió 
40,606 millones de dólares de los connacionales, una cifra récord de acuerdo con los 
datos del Banco de México (Banxico). 
“Lo cual quiere decir que a pesar de que el empleo de muchos de ustedes estaba en 
riesgo, y la actividad económica estaba disminuyendo, vieron la oportunidad de que las 
familias en México recibieran más pesos por cada dólar enviado. Hicieron un esfuerzo 
desde lado para enviar estos recursos”, dijo. 
La captación récord de remesas el año pasado se debió, de acuerdo con analistas, a 
los apoyos fiscales que el gobierno estadounidense implementó para que sus 
ciudadanos pudieran afrontar la crisis económica y la pandemia. Asimismo, las familias 
que las recibieron lograron beneficiarse de la depreciación del peso frente al dólar de 
hace un año. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-cayo-en-el-primer-trimestre-del-2021-20210329-0110.html
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De acuerdo con BBVA, las remesas podrían crecer 7.0% este año y alcanzar un nuevo 
récord con 43,450 millones de dólares captados, esto ante la reducción de la tasa de 
desempleo, la acelerada vacunación y el paquete de estímulos en Estados Unidos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estamos-en-deuda-con-los-migrantes-
SHCP-20210329-0112.html) 
 

Denuncia UIF a 25 ante Fiscalía por estafa de Pemex (El universal, Redacción, p. 

web). 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda denunció a 25 
personas físicas y morales, entre ellos a Emilio Lozoya, por su particpación en la Estafa 
maestra cometida en detrimento de Petróleos Mexicanos (Pemex) durante el sexenio 
pasado, lo que derivó en el desvío de recursos por más de 400 millones de pesos. 
Entre los denunciados no sólo figuran exfuncionarios de Pemex, también están las 
empresas —y sus representantes legales— con las que la petrolera celebró los 
contratos a través de los cuales se ejecutaron los desvíos. 
La investigación aún continúa en curso y la Fiscalía General de la República (FGR) 
todavía no judicializa el expediente, por lo que no hay órdenes de aprehensión derivada 
de ella. 
De acuerdo con documentación a la que EL UNIVERSAL tuvo acceso, uno de los 
denunciados es Héctor Vera Argüelles, del área de Coordinación de Programación y 
Evaluación de Pemex-PEP, quien trabajó en la petrolera hasta octubre de 2010 y, 
posteriormente, se convirtió en representante legal de Maheca, empresa que también 
está denunciada. 
En septiembre de 2019, El Gran Diario de México informó que Maheca consiguió dos 
contratos con Pemex por 127 millones de pesos, mediante una subcontratación con la 
Universidad Popular de la Chontalpa en Cárdenas, Tabasco, para el servicio de 
asistencia técnica en materia de producción y perforación de pozos por 140 millones de 
pesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/denuncia-uif-25-ante-fiscalia-por-estafa-de-
pemex) 
 

Reformas propuestas por Gobierno alientan temor a caída de la inversión 
privada en México: Banco Mundial (El Financiero, Clara Zepeda, p. web). 
La inversión privada en México será afectada “significativamente” si no se modifican las 
reformas propuestas por el Gobierno federal, relacionadas con la participación del sector 
privado, particularmente en la industria energética, sentenció el Banco Mundial. 
“La inversión privada en México puede verse significativamente afectada si no se 
modifican las reformas propuestas relacionadas con la participación del sector privado, 
particularmente en la industria energética. Así, la ya gradual recuperación de la inversión 
será más lenta si no se ajusta el enfoque hacia la participación del sector privado”, 
aseveró  la organización multinacional especializada en finanzas y asistencia. 
De acuerdo con el “Informe semestral de la región de América Latina y el Caribe”, 
elaborado por el Banco Mundial, la recuperación de la economía mexicana en el 2021 
depende de la velocidad de la vacunación, el crecimiento de Estados Unidos y de la 
recuperación de los mercados laborales, por lo que el organismo estima que nuestro 
país podría crecer este año un 4.5 por ciento. 
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Sin embargo, añadió, para permitir una recuperación mejor y sostenida en el mediano 
plazo, México también necesitará enfrentar algunos de los desafíos más apremiantes 
antes de la crisis para el crecimiento y la inclusión, que al mismo tiempo, son cuellos de 
botella para la creación de empleo ahora. 
Tales como el acceso al financiamiento; la reducción de la carga regulatoria; la 
habilitación de una infraestructura resiliente; la mejora de los servicios públicos y la 
facilitación del acceso al mercado laboral. A corto plazo, la incertidumbre sobre la 
dinámica de la pandemia seguirá pesando sobre la demanda interna hasta que una gran 
parte de la población esté vacunada, dijo el organismo liderado por David Malpass. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/reformas-propuestas-por-gobierno-alientan-
temor-a-caida-de-la-inversion-privada-en-mexico-banco-mundial) 
 

El 25% del gas LP vendido es robado (El Sol de México, Luis Carriles, p. web). 
Al menos 25 por ciento del gas LP que es consumido en la capital del país, el Estado de 
México, Puebla e Hidalgo, proviene del mercado clandestino y fue robado a Pemex o a 
las empresas distribuidoras del energético, más aún, son empresas ilegales, en muchos 
casos con pipas piratas que no cumplen los requisitos mínimos de seguridad y por eso 
hay accidentes graves, explicó Carlos Serrano, presidente de la Asociación Mexicana 
de Distribuidores de Gas LP (Amexgas). 
En entrevista con El Sol de México, el dirigente explicó que a nivel nacional el gas 
doméstico robado representa cerca de 15 por ciento del mercado; sin embargo, en el 
centro esta cantidad aumenta al ser una zona de alto consumo. 
El robo se fraguó en los ductos o terminales de Pemex, o fue tomado de las empresas 
del ramo, a las que les roban las pipas o el producto, explicó. 
“Hay un daño a las finanzas públicas muy importante, el robo significa un costo anual a 
Pemex superior a los 30 mil millones de pesos y se necesita que se lleven a cabo 
diversas medidas en todos los niveles de autoridad para frenar el robo del combustible, 
que en los últimos dos años se incrementó en el centro del país”. 
Serrano señaló que hay diversas iniciativas en el Poder Legislativo que buscan reducir 
el problema, pero a pesar de estos esfuerzos, los daños continúan porque existen 
grupos que se apoderaron del mercado negro de combustibles. 
Hay organizaciones, dijo, como el Sindicato Libertad o la llamada Unión de Iztapalapa 
que impiden que las empresas legales operen en ciertas zonas de la Ciudad de México 
o del Estado de México, y que se extendieron a Hidalgo y Puebla. 
De acuerdo con datos de la Amexgas, en los últimos 20 años se contabilizaron 83 mil 
529 tomas clandestinas para el robo de este combustible, pero al menos 59 por ciento 
se crearon en los últimos tres años, lo que equivale a 49 mil tomas. 
La cantidad robada es suficiente para abastecer la demanda de países como Colombia 
y Ecuador juntos. 
Por separado, la titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 
Buenrostro, aseguró que el contrabando y el huachicoleo de gasolina causó una caída 
de 20 mil millones de pesos en la recaudación del primer trimestre de 2021. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/el-25-del-gas-lp-vendido-es-robado-robo-
hidrocarburos-combustibles-pemex-6537767.html) 
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Nada puede poner en tela de juicio la igualdad de género: Macron (El Sol de 

México, Agencia, p. web). 
El presidente de Francia, Emmanuel Macron, dijo este lunes que la igualdad de género 
no puede ser "puesta en tela de juicio" bajo ningún concepto, en su participación virtual 
en el Foro Generación Igualdad, que inauguró su primera parte en México. 
"El mensaje es: nada, ninguna ideología, ningún particularismo puede poner en tela de 
juicio el principio de igualdad. Ninguna crisis, ningún obstáculo debe entorpecer nuestra 
lucha para que todas las mujeres del mundo puedan disfrutar plenamente sus 
derechos", explicó el mandatario. 
El Foro Generación Igualdad, presidido por los gobiernos de Francia y México y 
auspiciado por ONU Mujeres, inició este martes la primera etapa en la que, de manera 
virtual, se evaluaran los avances conseguidos hasta el momento en relación a la 
Declaración y Plataforma de Acción de Beijing de 1995, una resolución adoptada por la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU). 
El presidente de Francia, país que albergará la segunda parte del evento en junio, emitió 
un mensaje que se transmitió desde el Palacio Nacional de México, sede del foro del 29 
al 31 de marzo. 
En el evento participan también el mandatario mexicano, Andrés Manuel López Obrador; 
António Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) 
(de forma virtual), y de manera presencial la directora ejecutiva de ONU Mujeres 
Phumzile Mlambo-Ngcuka. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/nada-puede-poner-en-tela-de-juicio-la-
igualdad-de-genero-macron-6534215.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

El glifosato, un herbicida que afecta la salud humana, los ecosistemas y la 
tierra dedicada al cultivo: Hernández Palacios (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. 

web). 
Lunes 29 marzo 2021 
Dentro del grupo de pesticidas y herbicidas que han venido empleando los agricultores 
para incrementar la producción y productividad agroalimentaria, tanto en México como 
en otros países del mundo, está el glifosato que es un químico altamente toxico y nocivo 
no sólo para la salud humana, sino también para la conservación del ambiente, el 
equilibrio ecológico y el propio suelo. 
Así lo advirtió, categórico, el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández 
Palacios Mirón, en entrevista radiofónica, en torno a las acciones que está 
desarrollando la Institución, junto con otras dependencias del Gobierno de México, ante 
la preocupación y alerta generalizada que provoca el uso de este herbicida en el medio 
agrícola mundial contemporáneo. 
Al respecto, el funcionario federal afirmó que, respondiendo a este reclamo 
internacional, “el 31 de diciembre del año pasado, el Presidente de la República dictó 
un decreto en donde se elimina gradualmente el glifosato en nuestro país, y se abre la 
oportunidad de su sustitución gradual para que el 31 de enero de 2024 haya cesado su 
utilización y estemos ya en umbral de una nueva época productiva, bajo otras 
alternativas no dañinas para la salud”. 
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El Procurador Agrario destacó que el uso ancestral de este herbicida en las labores del 
campo ha evidenciado, con estudios confirmados por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), que 
también afecta diversos cultivos como el aguacate, pero también especies animales. 
Caso concreto, señaló, en el sector agroindustrial hay regiones en las que están 
aplicando el glifosato, lo que pone en riesgo, al corto y mediano plazos, sistemas 
productivos muy importantes para la vida humana como son todos los dispersores de la 
polinización. “Está matando a las abejas, a las mariposas, hay una disminución de la 
Mariposa Monarca en el país, está matando aves, entre otras, los colibríes”, puntualizó. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/el-glifosato-un-herbicida-que-afecta-la-salud-humana-
los-ecosistemas-y-la-tierra-dedicada-al-cultivo-hernandez-palacios?idiom=es) 
 

La mafia agraria, con cómplices en el poder (Diario de Yucatán, Ángel Noh Estrada, 

p. web). 
Martes 30 marzo 2021 
Yucatán. - La mafia agraria que ha operado en Yucatán en los últimos años contó con 
respaldo de alto nivel, proporcionado por personal de oficinas públicas que en varios 
casos se desempeñó como auxiliar de los orquestadores de despojos y extorsiones a 
propietarios legítimos de inmuebles, confirman fuentes del ramo a Central 9, la Unidad 
de Investigación Periodística de Grupo Megamedia. 
Entre los más recientes afectados por esa red ilegal figuran más de 200 vecinos de los 
fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre, que desde 2017 se enfrentan a juicios 
amañados y tuvieron que emprender prácticamente su propia defensa. 
Hoy, una resolución del Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 34, con sede en 
Mérida, les abre a esos colonos una ventana de esperanza de solución a un problema 
que los ha mantenido en zozobra ante la amenaza de perder sus casas, en las que 
habitan desde hace muchos años. 
Antecedentes de prolongada batalla contra la mafia agraria 
A continuación, los datos más relevantes: 
—Los vecinos de los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre adquirieron sus terrenos 
a un particular desde 1975, cumpliendo todos los requisitos de ley. 
—Según el historial registral de los predios, éstos son propiedad privada desde 1913, 
aunque han cambiado de dueños con el paso de los años. 
—En 2017, el entonces presidente del Comisariado Ejidal de Chuburná, Baltazar de los 
Reyes Huchim Ramos, y su asesora jurídica, Rebeca Buenfil Méndez, presentaron las 
primeras demandas de un total de 203 contra vecinos de esas unidades. Alegaron que 
las casas se construyeron en terrenos del ejido. 
—El Tribunal Unitario Agrario admitió las demandas. Los ejidatarios pedían la restitución 
de sus tierras o una indemnización económica. 
Doble papel e información privilegiada 
—La abogada Rebeca Buenfil fue funcionaria de la Procuraduría Agraria, como hace 
notar la reciente resolución del Tribunal, y tuvo acceso a información privilegiada que 
luego usó para sus fines y los de sus clientes. 
—Se trataba de un esquema bien estructurado. Rebeca Buenfil, según la resolución ya 
citada, recibía apoyo de personal del propio Tribunal antes de la llegada de su nueva 
magistrada, Lilia Isabel Ochoa Muñoz, así como de la Procuraduría Agraria y del 
Registro Agrario Nacional. Era una mafia infiltrada en los pasillos oficiales. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/central-9/la-mafia-agraria-con-complices-en-el-
poder) 
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Riesgo de conflicto en ejido Sinaloa (Diario de Chiapas, Enrique Buenrostro, p. web). 
Martes 30 marzo 2021 
Chiapas. - Habitantes del ejido Sinaloa, de Frontera Comalapa, responsabilizaron al edil 
Oscar Armando Ramírez Aguilar y al regidor Erasmo Calvo Alfaro, de cualquier 
confrontación que pueda surgir en este núcleo poblacional, ya que el regidor en cuestión 
fue expulsado hace años por ser una persona con antecedentes violentos de incitar a la 
confrontación a la población de ese lugar. 
A través de un documento, señalan que el 12 de marzo un grupo autodenominado 
“Nuevo Sinaloa”, encabezado por el regidor, dieron posesión a Flavio Solís Moreno y 
José Beltrán Solís Vázquez como nuevos ejidatarios, hecho que tuvo lugar en un mueble 
cerrado y abandonado por muchos años. 
Estas dos personas fueron declaradas “non gratas” en el ejido porque en noviembre de 
2008 dispararon con arma de fuego calibre 38 a dos habitantes de este lugar y por este 
hecho Flavio Solís y su familia quedaron expulsados del ejido, y que por lo tanto no 
pueden regresar a vivir al mismo por acuerdo de la asamblea y tal y como lo mandan 
los acuerdos internos registrados en el Registro Agrario Nacional. 
Sin embargo, el Tribunal Unitario Agrario número 54, de Comitán resolvió a favor de 
Flavio Solís Moreno sin tomar en cuenta la asamblea y no respetar los acuerdos internos 
del Ejido y que por lo tanto se corre el riesgo de una nueva confrontación en este núcleo 
agrario. Señalan que la Procuraduría Agraria analiza el fallo emitido por el Tribunal 
Unitario Agrario por no haber tomado en cuenta la asamblea y no respetar los acuerdos 
internos. Indican, que los antes mencionados no han cumplido con sus obligaciones, 
como ejidatarios. 
(https://diariodechiapas.com/region/riesgo-de-conflicto-en-ejido-sinaloa/153246) 
 

Realizan cambio de directiva en el ejido San José de la Noria (El Sudcaliforniano, 

Arturo Corona, p. web). 
Lunes 29 marzo 2021 
Baja California. - El 28 de marzo se llevó a cabo el cambio de mesa directiva del ejido 
San José de la Noria, ante la presencia del representante de la Procuraduría Agraria, 
el médico veterinario zootecnista Ezequiel López Castro, quien dio fe de los trabajos de 
esa importante reunión. 
El evento tuvo lugar en la Cancha Famanía de la Unidad Deportiva Municipal, donde las 
autoridades ejidales y de la procuraduría agraria cuidaron en todo momento las normas 
sanitarias. 
Durante la asamblea rindió su tercer y último informe de labores el presidente saliente, 
Crescencio Talamantes Cota, quien recibió el reconocimiento de los 68 agremiados que 
asistieron de un total de 90 que conforman el ejido San José de la Noria. 
La nueva directiva para el nuevo periodo 2021-2024 quedó integrada de la siguiente 
manera; presidente José Manuel Talamantes Cota; secretario, Elsa Trejo Castro; 
Tesorero, José Antonio Gutiérrez Casas. 
Dentro del Consejo de Vigilancia, fue nombrado como presidente Luis Pedro Cervantes 
Santa María; suplente Ramona González Cota; secretario, Marcos Talamantes Cota, 
suplente, Manuela Romero Murillo; secretario Manuel Cota Talamantes, suplente, Julio 
Cesar Estrada Talamantes. 
(https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/realizan-cambio-de-directiva-
en-el-ejido-san-jose-de-la-noria-6535252.html) 
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El Registro Agrario Nacional entregó títulos y certificados parcelarios en 
Ixtaczoquitlán (Radiotelevisión de Veracruz, Diana Bustamante, p. web). 
Lunes 29 marzo 2021 
Veracruz. - El Registro Agrario Nacional (RAN) entregó en Ixtaczoquitlán 343 
documentos entre títulos, certificados parcelarios y certificados de uso común esto 
dentro de la Campaña Nacional de entrega de Documentos Agrarios. 
Dichas acciones se realizaron como parte de los compromisos del Gobernador, 
Cuitláhuac García Jiménez con el impulso del Secretario de Gobierno, Eric Cisneros 
Burgos en coordinación con la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y el 
Gobierno Municipal de Ixtaczoquitlán que encabeza el Alcalde Castelán Crivelli. 
A la entrega asistió el delegado en Veracruz del Registro Agrario Nacional (RAN), Javier 
Sandoval García, la encargada de despacho de la Oficina del Registro Público de la 
propiedad de Gobierno del Estado de Veracruz, Litzahaya Olivares Ariza, la jefa de la 
Procuraduría Agraria, Mónica Sandoval Barojas y el Alcalde Castelán Crivelli. 
Previo a la entrega el Alcalde Castelán Crivelli indicó que para los Veracruzanos resulta 
gratificante el hecho de que el Presidente de México Lic. Andrés Manuel López Obrador, 
mantenga un buen canal de comunicación con el Gobernador Cuitláhuac García 
Jiménez y con el ímpetu del Secretario de Gobierno Eric Cisneros Burgos se haga 
realidad el sueño de los zoquitecos al contar a partir de ahora con la certeza jurídica 
sobre sus tierras. 
Cabe hacer mención que la entrega de estos 343 documentos agrarios forma parte de 
una campaña nacional para combatir el rezago que se tiene en este rubro, además de 
que estas entregas las llevan a cabo de manera gratuita. 
(http://www.masnoticias.mx/el-registro-agrario-nacional-entrego-titulos-y-certificados-
parcelarios-en-ixtaczoquitlan/) 

Sector Agrario 
 
 

Espacio público de mujeres y niñas (Excélsior, Román Meyer Falcón, Columnista 

Invitado Nacional, p. web). 
Lunes 29 marzo 2021 
Es necesario reconocer los impactos positivos del movimiento feminista en nuestro país. 
De manera cada vez más clara, la labor que realizamos al interior de los organismos de 
gobierno se sostiene en la igualdad entre mujeres y hombres. Trabajar con perspectiva 
de género implica reconocer las desigualdades que existen en el territorio e impulsar 
políticas que cierren las brechas, con el fin último de transformar la vida de las personas 
en México. 
La inequidad y violencia de género atañen de manera particular al trabajo de desarrollo 
territorial y urbano, pues se manifiestan repetidamente en los ámbitos público y 
doméstico. En la Sedatu nuestra encomienda responde a una demanda ciudadana 
reiterada con justa insistencia: tener espacios seguros donde mujeres y niñas puedan 
desenvolverse libremente, con una mayor percepción de seguridad en sus entornos, 
encaminadas a un desarrollo incluyente e interseccional en el contexto urbano. 
Entre nuestras iniciativas, el año pasado lanzamos por primera vez la Convocatoria 
Mujeres en el Territorio, pensada para dar a las mujeres de toda la República un foro de 
expresión para compartir, desde sus necesidades y vivencias individuales, diversos 
modos de afectar la transformación del país. 
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El Programa de Mejoramiento Urbano, en sus dos primeros años, ha dado empleo a 
más de 10 mil arquitectas, ingenieras, empleadas administrativas y obreras en la 
construcción de 28 Centros de Atención a las Mujeres y al Desarrollo Infantil, entre otras 
obras. En el campo mexicano se han reconocido los derechos agrarios de más de un 
millón 300 mil mujeres, y este número seguirá creciendo. Además de guardar una 
estrecha colaboración con el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), firmamos un 
convenio mutuo de colaboración para alcanzar nuestros objetivos en el Programa 
Nacional para la Igualdad entre Mujeres y Hombres (Proigualdad). 
Aunque falta mucho por hacer, la suma de estas acciones subraya nuestro compromiso, 
cada vez mayor, con un futuro que incorpore los aportes de las mujeres al desarrollo 
nacional y garantice sus derechos en aras del bienestar. 
(https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/espacio-publico-
de-mujeres-y-ninas/1440378) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Hay 31 mil productores en plan de agroecología: Sader (La Jornada, Angelica 

Enciso, p. web). 
Martes 30 marzo 2021 
El gobierno federal trabaja en dar el salto de la agricultura industrial a la agroecología, 
para lo cual estableció un plan de transición, en el que participan por ahora alrededor 
de 31 mil productores actualmente incluidos en la Estrategia de Acompañamiento 
Técnico del programa Producción para el Bienestar, y quienes poseen menos de 20 
hectáreas. 
En el país hay 5 millones de unidades de producción, de las cuales 93 por ciento tienen 
hasta 20 hectáreas, generan 54 por ciento de la producción agrícola nacional y 85 por 
ciento del empleo rural, explica Víctor Suárez, subsecretario de Autosuficiencia 
Alimentaria de la Secretaría de Agricultura (Sader). 
Considera que, a diferencia delo que estableció la revolución verde, que impulsó el uso 
de plaguicidas, se busca la recuperación de suelos. Los veían como algo inerte, muerto 
y, por tanto, había que estarle aplicando fertilizante, lo cual propició la compactación de 
los suelos, la pérdida de oxigenación y la desertificación. Nosotros queremos recuperar 
la salud de la tierra por medio del uso de bioinsumos y microorganismos. 
Además, la agricultura sustentable, con uso reducido o nulo de agroquímicos y cero 
herbicidas, como el glifosato y el paraquat, es una alternativa viable para los productores 
de México, incluidos los de escala comercial media y grande, interesados en obtener 
ganancias y en exportar, señaló. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/30/politica/009n2pol) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/espacio-publico-de-mujeres-y-ninas/1440378
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/espacio-publico-de-mujeres-y-ninas/1440378
https://www.jornada.com.mx/2021/03/30/politica/009n2pol
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Maestros, los que siguen en la vacunación; urge 

volver a las aulas: AMLO 

Martes 30 marzo 2021 / Néstor Jiménez y Roberto Garduño 

Tras la llegada de un nuevo cargamento de vacunas contra Covid-19 el pasado 

fin de semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que al 

concluirse en abril la vacunación de adultos mayores seguirán los maestros, 

porque urge el regreso a clases presenciales, y llamó a docentes y padres de 

familia a tener listos los planteles. 

A la vez, exhortó a la población a extremar cuidados en Semana Santa ya que 

la pandemia continúa y recordó que los contagios no sólo afectan por las muertes 

que ha ocasionado el coronavirus, sino también por los daños a la salud en 

quienes han padecido la enfermedad. También expresó su deseo de que en 

septiembre haya condiciones para realizar actos masivos en el Zócalo. 

Durante la conferencia de prensa matutina de ayer, López Obrador aclaró que 

aunque el calendario de vacunación establece que por su edad podría recibir el 

antígeno esta semana al contar ya con una identificación en el que su domicilio 

se especifica que es en Palacio Nacional, localizado en la alcaldía Cuauhtémoc, 

primero se realizará estudios solicitados por los médicos que lo atienden tras 

contagiarse de Covid-19 en enero pasado. Me hicieron análisis y me 

recomendaron que esperara yo para la vacuna porque tenía yo anticuerpos 

suficientes, explicó el jefe del Ejecutivo. 

Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, indicó que 

México recibirá 2.7 millones de vacunas tras un acuerdo con el gobierno de 

Estados Unidos. El domingo se recibió el primer lote de 1.5 millones, lo cual 

representa el mayor cargamento del antígeno recibido en un solo día, y el jueves 

llegarán 1.2 millones restantes. 

Con ello, se han recibido en el país 11 millones 383 mil dosis de distintas 

farmacéuticas, sin contar las que se han envasado en Querétaro, que 

representan casi un millón más. 

Enseguida, el presidente López Obrador llamó a la población a mantener los 

cuidados. No sólo es que está en riesgo la vida, insistió, sino que nos afecta el 

organismo y nos lo va a cobrar con el paso del tiempo. Acuérdense que esta 

pandemia hace más daño a quienes padecemos de enfermedades crónicas. 

Entonces, cuidémonos ahora en Semana Santa, con todas las medidas. 
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Tras completarse la vacunación de adultos mayores, lo cual se prevé lograr antes 

de concluir abril, el siguiente paso será inmunizar a los maestros. Lo anuncio con 

anticipación para que nos organicemos padres de familia, maestras, maestros, 

autoridades, y empiecen a limpiarse los planteles educativos, a pintarse, a 

arreglarse, que ya estemos en esa tesitura, en esa idea de que vamos al regreso 

a clases, subrayó el mandatario. 
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Avances y retos en derechos de la mujer, ejes de 

foro global inaugurado por AMLO 

Martes 30 marzo 2021 / Néstor Jiménez y Roberto Garduño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó ayer la inauguración del 

Foro Generación Igualdad, acto que contó con la participación del presidente de 

Francia, Emmanuel Macron; del secretario general de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU), António Guterres, y de Phumzile Mlambo-Ngcuka, 

directora Ejecutiva de ONU Mujeres, en el que ponentes de distintos países 

analizarán los avances en materia de derechos de las mujeres desde la 

conferencia de Pekín hace casi 26 años. 

Como metas del foro, que comenzó en Palacio Nacional y concluirá en julio en 

París, Francia, también se establecerán líneas de acción encaminadas a afrontar 

los retos que persisten en esta materia. 

Tras llamar a que el combate a la corrupción y la impunidad sea uno de los 

enfoques que se adopten, el mandatario mexicano expresó que su gobierno está 

combatiendo el clasismo, la discriminación y el racismo como nunca, y no hay 

tolerancia para el machismo ni hay tampoco impunidad; se castigan crímenes de 

odio y feminicidios. 

En tanto que el secretario general de la ONU y el presidente francés apuntaron 

que la pandemia incrementó la violencia contra las mujeres y llamaron a 

reorientar a nivel global las acciones en este tema. 

En México la desigualdad tiene una de sus principales causas en la corrupción, 

explicó López Obrador, por lo que no puede separarse, verse como una cosa, 

como un movimiento desprendido del hecho de que prevalece en el mundo un 

sistema político económico que oprime, que explota, que humilla a hombres y a 

mujeres. 

Hablar de la igualdad, subrayó, también es poner en el centro lo social y 

económico en todos los órdenes de la vida pública, y señaló que fue en el periodo 

neoliberal cuando más se incrementó la desigualdad, discriminación y se 

permitieron los movimientos que defendían causas justas, siempre y cuando no 

atendieran de fondo dicha problemática. 

Ahora en nuestro país es distinto, el gobierno no está aplicando la política 

neoliberal o de privatizaciones, el gobierno no es un comité al servicio de una 

minoría rapaz, es un gobierno para todas y para todos. Ahora las mujeres 

indígenas y campesinas tienen oportunidades de trabajo digno, con mejores 

salarios, cuentan con becas para sus hijas e hijos, apuntó, a la vez que explicó 

varios de los alcances de los programas de su administración en beneficio de las 

mujeres y niñas. 
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El foro, que es copresidido por los gobiernos mexicano y francés, tiene su 

relevancia en la definición de acciones para continuar con los objetivos que han 

emprendido feministas y activistas en los últimos 26 años, dijo el secretario 

general de la ONU mediante una participación virtual en video. 

Indicó que la igualdad de género es una cuestión de poder, mismo que sigue 

estando predominantemente en manos de hombres, mientras en muchos 

lugares la idea misma de la igualdad de género es objeto de ataques. Están 

volviendo a aparecer leyes regresivas y la violencia horrible contra las mujeres 

va en aumento, en tanto que la pandemia de Covid-19 ha destrozado la vida de 

millones de mujeres y niñas, y ha dado al traste con muchos de los logros en 

este sentido. 

Como metas, exhortó a proteger la igualdad de derechos y derogar las leyes 

discriminatorias; velar por una equidad en consejos directivos de empresas, 

gobiernos y parlamentos; fomentar la inclusión económica de las mujeres, así 

como emitir planes de emergencia contra la violencia que sufren mujeres y niñas. 

El presidente francés, en una participación también en video, expuso que los 

derechos de las mujeres no pueden ser revertidos o limitados por relativismo ni 

justificaciones religiosas o culturales, por lo que tampoco pueden ser 

negociables bajo ningún contexto. 

Debemos seguir defendiendo lamentablemente el carácter universal de los 

derechos de la mujer, por no decir que en algunas regiones se está 

retrocediendo, se cuestiona de nuevo o se sufren reveses en este sentido, 

lamentó Macron, quien se pronunció para que las mujeres decidan libremente 

sobre sus cuerpos. 

La directora Ejecutiva de ONU Mujeres, quien acudió al acto en Palacio Nacional, 

también advirtió que las diferencias de género se exacerbaron por la actual crisis 

sanitaria, mientras los avances han sido lentos y desiguales, incluso antes de la 

pandemia. 
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Grupos supremacistas ponen en riesgo a 

mexicanos: Ebrard 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Enrique Sánchez 

Mientras exista presencia de grupos supremacistas en Estados Unidos, será 

latente el riesgo de agresiones a los mexicanos y en general, a integrantes de la 

comunidad hispana, consideró el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard. 

En el marco de la inauguración del Instituto Digital César Chávez (IDCC), que 

promoverá la defensa del español y su cultura entre las comunidades mexicanas 

y de origen latino en los Estados Unidos y Canadá, el funcionario señaló que 

este organismo surge como una reflexión a raíz de los acontecimientos del 3 de 

agosto de 2019, en El Paso, Texas, donde perdieron la vida 22 personas, varios 

de ellos hispanohablantes y que según palabras del agresor, Patrick Crusius, 

eran parte del fenómeno de “invasión hispana a Texas” 

“Entonces, ahí el emplazamiento es a toda la comunidad México-

norteamericana; en general, a toda la comunidad de habla hispana porque el 

elemento que se postula como el punto esencial que delimita los frentes de 

batalla en contra de nuestras comunidades es la lengua, no es un acto de 

racismo nada más, es un tema de más peligro, más elaborado, no porque el 

racismo no sea peligroso, pero en este caso se convoca o puede convocar a 

muchas más personas con una posición más compleja para nuestra 

comunidades. 
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“Entonces, se plantea un riesgo para los México-norteamericanos, México-

americanos, quienes hablan español allá, pero también para los mexicanos o 

mexicanas que visitemos los Estados Unidos, somos blanco de ellos; pero 

también para cualquier persona que habla español, lo cual incluye a nuestros 

colegas españoles cuando visitan Estados Unidos por ahora en territorio 

norteamericano, quizá el día de mañana se planteen, este tipo de personajes y 

de grupos, acabar con prácticamente cualquiera que hable español no 

necesariamente en Estados Unidos”, alertó. 

En la reunión virtual, el canciller mexicano reiteró que esta iniciativa busca 

promover y defender la respuesta frente a la idea del reemplazo de civilizaciones 

que promueven sujetos identificados con este tipo de grupos. 

Destacó que se eligió el nombre de César Chávez dada la búsqueda de justicia 

que siempre inspiró el actuar de este luchador social, líder de trabajadores 

agrícolas en los años 60 y cuyo busto en bronce fue colocado por el presidente 

Joe Biden en la oficina oval de la Casa Blanca. 

“Entonces, nos inspira esa causa, es decir: defendemos una causa justa y 

pensamos que sí podemos tener éxito en lo que nos hemos propuesto entre 

todas y todos los que hoy convergemos, coincidimos en esta lucha. 

“Entonces, es lo que vamos a hacer conscientes de que estamos ante un gran 

rival y, que como dije al principio, desgraciadamente no se ha ido, sigue más vivo 

que nunca y, por lo tanto, tenemos, además de esta iniciativa, vamos a tener 

otras de otro género, de otro tipo, algunas más políticas, otras legales, pero lo 

importante es que estamos juntos, juntas, y tenemos una causa en común y 

vamos a tener éxito”, subrayó. 

La plataforma digital del IDCC ya puede ser consultada a través de 

cesarchavez.institute, donde pueden descargarse materiales de historia, 

literatura, arte y cultura, y aprovechar conferencias, cursos y otros contenidos 

multimedia propuestos por diversas instituciones nacionales e internacionales. 

Durante la inauguración estuvieron presentes el embajador mexicano en 

Washington, Esteban Moctezuma; la secretaria general iberoamericana, Rebeca 

Grynspan; el director general para América del Norte, Roberto Velasco; el 

director ejecutivo de Diplomacia Cultural, Enrique Márquez, así como el hijo del 

líder histórico de los trabajadores agrícolas en EEUU y actual presidente de la 

Fundación César Chávez, Pablo F. Chávez. 
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Necesario, impulsar igualdad de género: ONU 

 

Martes 30 marzo 2021 / Pedro Villa y Caña y Víctor Gamboa 

António Guterres, secretario General de la Organización de las Naciones Unidas 

(ONU), advirtió que en muchos lugares aparecen otra vez leyes regresivas y que 

la violencia contra las mujeres va en aumento, por lo que, afirmó, ha llegado el 

momento de dar un nuevo impulso en el que todas las personas puedan ejercer 

sus derechos. 

Propuso centrar las acciones en cinco pasos: proteger la igualdad de derechos 

de las mujeres, derogar la discriminación, que en los consejos directivos de las 

empresas se adopten medidas especiales, incorporación a la igualdad 

económica y protección. 

Ayer, bajo la consigna de acabar con la desigualdad de género y de que las 

“niñas deben cargar sueños y no ataúdes”, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador inauguró el Foro Generación e Igualdad convocado por la ONU y 

organizado por México y Francia. 
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En Palacio Nacional, el Ejecutivo federal señaló: “Las mujeres son libres y cada 

día que pasa deseamos que sean más libres, sobre todo, que se acabe la 

desigualdad, no sólo entre hombres y mujeres, sino también entre las clases 

sociales”. 

En un videomensaje, Emmanuel Macron, presidente de Francia, agradeció a 

López Obrador por defender juntos esta causa y manifestó que la igualdad no es 

negociable. Al tomar la palabra, Phumzile Mlambo-Ngcuka, directora de ONU 

Mujeres, indicó que la violencia se exacerbó por la crisis de la pandemia. 

Al respecto, Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación (Segob), 

manifestó que el foro servirá para evaluar la materia: “Es una nueva oportunidad 

para lograr que la igualdad de género avance, para que los compromisos sean 

cumplidos y para que la pandemia no haga de las mujeres sus víctimas”. 
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Alertan por fast track a reforma de 

hidrocarburos; iniciativa presidencial 

 

Martes 30 marzo 2021 / Ivonne Melgar 

Mediante fast track, Morena y sus aliados planean aprobar la reforma en materia 

de hidrocarburos enviada por el Ejecutivo el pasado viernes. 

De acuerdo con el Presidente, la propuesta busca fortalecer a Petróleos 

Mexicanos y combatir el huachicoleo, sin embargo, según la coordinadora del 

PRD en San Lázaro, Verónica Juárez Piña, implicaría un retroceso porque 

“mantiene los vicios: la corrupción, la opacidad, el despilfarro y los rezagos” en 

la empresa productiva del Estado. Se prevé que las comisiones de Energía y de 

Presupuesto de San Lázaro citen a una reunión mañana, a fin de comenzar con 

el proceso de dictaminación de la iniciativa. 

Juárez Piña consideró que se debe dar espacio para que, con la participación de 

los sectores implicados, se concrete una reforma realmente necesaria, que 

garantice la seguridad energética del país, permita la modernización de Pemex 

y atienda el derecho de los mexicanos a las energías limpias. En contraste, el 

morenista Marco Medina defendió la propuesta y destacó su objetivo de acabar 

con la corrupción y privilegiar los intereses públicos sobre los privados. 
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Al respecto, Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, afirmó que 

su bancada está lista para analizar la minuta que le envíe la Cámara de 

Diputados. 

 

Prevén fast track a reforma petrolera 

 

Diputados de oposición rechazan que la modificación sea aprobada sin diálogo 

con representantes del sector energético. 

La oposición en la Cámara de Diputados advirtió que Morena buscará con sus 

aliados aprobar en fast track la iniciativa de reforma energética enviada por el 

Ejecutivo federal el viernes pasado. 

Esta posición de la coordinadora del PRD en San Lázaro, Verónica Juárez Piña, 

se dio como respuesta a la eventual convocatoria de los integrantes de las 

comisiones de Energía y de Presupuesto para mañana, a fin de comenzar con 

el proceso de dictaminación de la propuesta de modificación a la Ley de 

Hidrocarburos, derivada de la reforma constitucional de 2013. 

La líder parlamentaria llamó a los diputados de Morena a dar la oportunidad de 

que haya una amplia discusión para analizar y plantear “una reforma realmente 

necesaria para el sector energético”. 

“Nos pronunciamos por una reforma que realmente garantice la seguridad 

energética del país, que permita la modernización de Petróleos Mexicanos y 

atienda el derecho de las y los mexicanos a las energías limpias”, expuso Juárez 

Piña. 

Según la coordinadora de los perredistas en San Lázaro, el proyecto enviado por 

el Ejecutivo implicaría un retroceso, porque mantiene vicios como corrupción, 

opacidad, despilfarro y rezagos tecnológicos en las empresas productivas del 

Estado. Por su parte, la bancada de Morena defendió la propuesta presidencial 

en voz del diputado Marco Medina, quien expuso que con ésta “se da una vuelta 

de tuerca más a la lucha contra la corrupción y se preservan los intereses 

generales por encima de los particulares”. 

Según el legislador, la iniciativa permitirá que se rescaten arriba de 12 mil 

millones de pesos para el fisco. 

Expuso que, posiblemente, lo más impactante de la iniciativa de reforma a la Ley 

de Hidrocarburos es la posibilidad de suspensión de permisos a particulares para 

operar con hidrocarburos y petrolíferos, la cual tendría lugar en caso de peligro 

inminente a la seguridad nacional. 

 

Senado, listo para la discusión 

 

El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, aseguró que su bancada está 

lista para analizar la minuta de la reforma de hidrocarburos que le envíen los 

diputados porque “es un compromiso del movimiento que gobierna México”. 
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Anticipó que habrá amparos y diversos recursos ante los órganos 

jurisdiccionales, pero desde el Senado se buscará el diálogo con empresarios. 

A pregunta expresa, aclaró que son 198 los permisos de importación de 

gasolinas y diésel que estarán afectados por esta reforma que, dijo, es de fondo, 

pero rechazó que se trate de una expropiación disfrazada. 

En conferencia virtual, Monreal dijo que Morena en el Senado “actuaremos con 

mucho sigilo, pero sobre todo con mucha prudencia, porque es un tema que, no 

dejo de admitir, es difícil, duro y que obviamente implica un cambio al paradigma 

total”. 

Aunque está documentado que México carece de la infraestructura para refinar 

el petróleo pesado y ultrapesado de sus yacimientos y que la conversión de las 

refinerías ha sido excesivamente cara, Monreal afirmó que la reforma propuesta 

para cambiar las reglas del sector petrolero permitirá que México produzca su 

propia gasolina. 

 

Anaya da ruta para renovables 

 

El excandidato presidencial Ricardo Anaya Cortés propuso la creación de un plan 

a largo plazo para que México transite del uso de energías contaminantes a la 

utilización de energías renovables y limpias. 

Durante un encuentro en Nueva Rosita, municipio de San Juan de Sabinas, en 

Coahuila, escuchó el testimonio de mineros, quienes le expusieron su situación, 

cada vez más difícil. 

Frente a ello, Anaya apuntó que con apoyo y capacitación es posible hacer la 

transición de la economía del carbón a otras actividades, sin perjuicio para ellos 

y sus familias. 
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Recaudación cayó en el primer trimestre del 2021 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Santiago Nolasco 

En el primer trimestre del año, la recaudación registró una caída que aunado al 

contrabando de combustibles suma una cifra aproximada de 20,000 millones de 

pesos, reveló la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro. “Tenemos problemas en Comercio Exterior, tenemos un problema 

de contrabando fuerte de combustibles, y ya está siendo atacado, ahí traemos 

una disminución aproximada de 20,000 millones de pesos, en Comercio Exterior, 

por contrabando y huachicol”. Explicó, que hay lo que le llaman contrabando 

bronco y técnico. “El contrabando bronco es usando la fuerza, digamos, la 

violencia, pueden pasar muchos camiones, pipas con combustible que no 

sabemos ni qué es. Y por otro lado está el contrabando técnico que hacen pasar 

por algún tipo de aceite sobre todo el diésel”. Raquel Buenrostro, dijo, “estamos 

trabajando con Pemex para ir a cortando los volúmenes y dar un estimado, pero 

se nota muchísimo como decía en la recaudación, porque al día de ayer llevamos 

20,000 millones de pesos menos en impuestos”. Lo anterior, lo informó tras la 

inauguración del Centro de Atención Remota al Contribuyente en el sur de la 

ciudad. 
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Un callcenter al servicio del contribuyente 

 

El Servicio de Administración Tributaria inauguró el Centro de Atención Remota 

al Contribuyente (CAREC) para la atención de dudas, quejas y sugerencias que 

el contribuyente en cualquier momento presente y podrá acceder a través de 

chat, teléfono, redes sociales y servicios en línea; además este centro de 

llamadas será el más grande a cargo del gobierno mexicano con un costo de 36 

millones de pesos, declaró Raquel Buenrostro, jefa del SAT. 

“El SAT ya no pagará a terceros por el servicio de callcenter, ahora éste formará 

parte de la institución, se redujo de 300 millones de pesos a sólo 36 millones 

para este 2021 (...) El proyecto es diferente a los que se hacen usualmente”, 

declaró desde las instalaciones del SAT en Xochimilco. 

En este sentido, agregó, que con el ahorro generado se podrán agregar más 

trabajadores al SAT para brindarles mejores oportunidades laborales, con lo que 

el centro de llamadas cuenta con un total de 425 empleados, divididos en 

administradores, subadministradores, supervisores y agentes. 

El programa Jóvenes Construyendo el Futuro, también es parte de este nuevo 

proyecto de la autoridad fiscal, según Buenrostro, se necesita una renovación en 

el fisco. 

“Necesitamos que los jóvenes se vayan incorporando al SAT; se hizo un diseño 

para ver cómo sería este centro de atención remota y se empezó a trabajar en 

cómo optimizar el capital humano y por lo tanto se presentó un programa con 

una parte de gente que se incorpora a la fuente de trabajo y una buena 

proporción es de Jóvenes Construyendo el Futuro”, declaró. 

 

Atender fácil y rápido 

 

Debido a la acumulación de quejas que se originaron por la pandemia del Covid-

19, el SAT fortaleció la implementación de la tecnología, en particular en el uso 

de robots e inteligencia artificial, para atender preguntas de manera automática 

con base en las dudas más frecuentes de los contribuyentes. 

Según datos proporcionados por la titular del SAT, los agentes atienden 52 

consultas en siete minutos, en años anteriores el promedio era de 30 consultas 

cada 10 minutos, sólo por vía telefónica.     

La inclusión no es un tema ajeno para Raquel Buenrostro que mencionó que en 

este momento, trabajan en el SAT nueve integrantes con alguna discapacidad 

visual o motriz. 
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Denuncia UIF a 25 ante Fiscalía por estafa de 

Pemex 

 

Martes 30 marzo 2021 / Redacción 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda 

denunció a 25 personas físicas y morales, entre ellos a Emilio Lozoya, por su 

particpación en la Estafa maestra cometida en detrimento de Petróleos 

Mexicanos (Pemex) durante el sexenio pasado, lo que derivó en el desvío de 

recursos por más de 400 millones de pesos. 

Entre los denunciados no sólo figuran exfuncionarios de Pemex, también están 

las empresas —y sus representantes legales— con las que la petrolera celebró 

los contratos a través de los cuales se ejecutaron los desvíos. 

La investigación aún continúa en curso y la Fiscalía General de la República 

(FGR) todavía no judicializa el expediente, por lo que no hay órdenes de 

aprehensión derivada de ella.  
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De acuerdo con documentación a la que EL UNIVERSAL tuvo acceso, uno de 

los denunciados es Héctor Vera Argüelles, del área de Coordinación de 

Programación y Evaluación de Pemex-PEP, quien trabajó en la petrolera hasta 

octubre de 2010 y, posteriormente, se convirtió en representante legal de 

Maheca, empresa que también está denunciada. 

En septiembre de 2019, El Gran Diario de México informó que Maheca consiguió 

dos contratos con Pemex por 127 millones de pesos, mediante una 

subcontratación con la Universidad Popular de la Chontalpa en Cárdenas, 

Tabasco, para el servicio de asistencia técnica en materia de producción y 

perforación de pozos por 140 millones de pesos. 

Sin embargo, los cálculos finales de la UIF, encabezada por Santiago Nieto 

Castillo, llegaron a contratos por 468.5 millones de pesos por los servicios que 

no fueron ejecutados. 

“Se localiza información de que la empresa objetivo [Maheca] realizó 

operaciones con la Universidad Popular de la Chontalpa de enero de 2013 a 

diciembre de 2014 por un monto total de 468.5 millones de pesos”, señala la 

documentación consultada. 

“Hay dispersión de recursos con diversas empresas las cuales tienen alertas, 

porque rompen su perfil transaccional y presentan características de empresa 

fachada, adicional a que comparten teléfonos y algunas ya se encuentran en 

estatus de liquidación de activos desde 2013”, señala. 

En los datos denunciados por la UIF se detectó triangulación de recursos, 

algunos de ellos dispuestos en efectivo, y se identificó a Vera Argüelles como 

uno de los accionistas de Maheca que anteriormente habían sido empleados de 

Pemex y que fueron reportados por operaciones en efectivo sin justificación 

aparente, así como por recibir recursos por 12 millones de pesos del Sindicato 

Único de Trabajadores al Servicio del Comercio, Industria y Servicios en General 

del Estado de Quintana Roo, al ser ubicado por fondear empresas fachada. 

“En 2013 y 2014 presentó saldo en cuenta bancaria superior a los 100 millones 

de pesos, demostrando un enriquecimiento no comprobable”, indicó la UIF. 

“Su esposa [Elvira Mustafá Pinete), hijo (Héctor Raúl Vera Mustafá] y nuera 

realizaron la adquisición de dos inmuebles por 6.3 millones de pesos en 2014 y 

recibieron recursos por 32 millones de pesos del mismo sindicato y de una 

empresa fachada”. 

Esta compañía fachada es Pro Source, en la que aparece como representante 

legal Diana Beatriz Torres Gallardo, otra de las denunciadas. 

Torres Gallardo es una de las hijas de Silvano Torres Xolio, quien fue 

superintendente en la Subdirección de Auditoría de Seguridad Industrial de 

Pemex-PEP hasta 2003, y se asoció con Williams Morfín Silva, quien fue 

funcionario en Pemex, para fundar Cantarell, S. A. de C. V., empresa cuyas 

acciones fueron transferidas a Flor Estefanía Torres Gallardo, hija de Torres 

Xolio. 
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Ni Flor Estefanía ni Morfín Silva fueron denunciados, pero Torres Xolio y su 

esposa María del Carmen Gallardo Bernal, sí. 

 

Las otras denuncias 

 

Además de los casos Odebrecht, Tochos y Agro Nitrogenados, en septiembre 

de 2019 la UIF presentó una denuncia contra Emilio Lozoya por el caso OHL. 

Según las pesquisas, OHL México, S. A. B. de C. V., tiene dentro de sus 

accionistas a OBRASCÓN HUARTE LAIN, S. L., y ambas empresas han sido 

señaladas por supuestamente entregar sobornos a autoridades en los dos 

sexenios pasados para la asignación de contratos públicos. 

En este caso, fueron denunciadas 10 personas físicas y morales, según la 

carpeta de investigación FED/SEIDO/UEIORPIFAM/CDMX/0001292/2019 y 

todavía no ha sido judicializada. 

En octubre de 2019, luego de identificar la existencia de una red de personas 

físicas y morales vinculadas con Lozoya Austin y su esposa Marielle Helene 

Eckes, que realizaron operaciones con elevadas cantidades de recursos, 

probablemente derivadas de los sobornos pagados de Odebrecht y operaciones 

simuladas, la UIF denunció a 13 personas. 

Este caso, conocido como Yacani, detalla la utilización de la empresa del mismo 

nombre, propiedad de Marielle Helene Eckes para realizar operaciones de 

lavado de dinero y la carpeta de investigación, radicada en la Unidad 

Especializada en Análisis Financiero de la FGR, tampoco ha sido judicializada. 
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Reformas propuestas por Gobierno alientan 

temor a caída de la inversión privada en México: 

Banco Mundial 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Clara Zepeda 

La inversión privada en México será afectada “significativamente” si no se 

modifican las reformas propuestas por el Gobierno federal, relacionadas con la 

participación del sector privado, particularmente en la industria energética, 

sentenció el Banco Mundial. 

“La inversión privada en México puede verse significativamente afectada si no 

se modifican las reformas propuestas relacionadas con la participación del sector 

privado, particularmente en la industria energética. Así, la ya gradual 

recuperación de la inversión será más lenta si no se ajusta el enfoque hacia la 

participación del sector privado”, aseveró  la organización multinacional 

especializada en finanzas y asistencia. 

De acuerdo con el “Informe semestral de la región de América Latina y el Caribe”, 

elaborado por el Banco Mundial, la recuperación de la economía mexicana en el 

2021 depende de la velocidad de la vacunación, el crecimiento de Estados 

Unidos y de la recuperación de los mercados laborales, por lo que el organismo 

estima que nuestro país podría crecer este año un 4.5 por ciento.  
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Sin embargo, añadió, para permitir una recuperación mejor y sostenida en el 

mediano plazo, México también necesitará enfrentar algunos de los desafíos 

más apremiantes antes de la crisis para el crecimiento y la inclusión, que al 

mismo tiempo, son cuellos de botella para la creación de empleo ahora. 

Tales como el acceso al financiamiento; la reducción de la carga regulatoria; la 

habilitación de una infraestructura resiliente; la mejora de los servicios públicos 

y la facilitación del acceso al mercado laboral. A corto plazo, la incertidumbre 

sobre la dinámica de la pandemia seguirá pesando sobre la demanda interna 

hasta que una gran parte de la población esté vacunada, dijo el organismo 

liderado por David Malpass. 

El organismo describió que “los amortiguadores fiscales erosionados, 

combinados con presiones de gasto crecientes y demoradas (en servicios 

públicos e infraestructura) y el objetivo de las autoridades de salvaguardar la 

sostenibilidad de la deuda, exigen una reforma tributaria para habilitar el espacio 

fiscal. Además, para ganar credibilidad en el mercado, se necesitará un cambio 

radical en la situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Para el 2022 y el 2023, el Banco Mundial prevé que la economía de México 

pudiera crecer un 3.0 por ciento y un 2.5 por ciento, respectivamente, tasas 

inferiores al que registraría este 2021 de 4.5 por ciento. 

 

Cadenas de valor 

 

Durante la presentación de dicho estudio este lunes, Martín Rama, economista 

en jefe para América Latina y el Caribe del Banco Mundial, destacó que México 

fue el país en América Latina que menos estímulos dio a su economía, dejando 

en una posición difícil a las familias mexicanas, pero no aumentó su deuda, por 

lo que fue un costo beneficio para el país. 

“Por el lado positivo, México tiene las ventajas de ser parte del acuerdo T-MEC, 

estar altamente abierto al comercio y tener una base de fabricación sólida bien 

conectada con las cadenas globales de valor (CGV), lo que presenta importantes 

oportunidades”, dejó entre ver Rama. 

En la región, sentenció el especialista del Banco Mundial, hay mucho camino por 

recorrer en materia energética, pues los precios son muy elevados y América 

Latina tiene todo los incentivos (aire, sol, mar) para apuntalar las energías 

renovables y en el futuro crear estrategias que permitan hacer la energía más 

barata para las familias y para las industrias de la región. 
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El 25% del gas LP vendido es robado 

 

Martes 30 marzo 2021 / Luis Carriles 

Al menos 25 por ciento del gas LP que es consumido en la capital del país, el 

Estado de México, Puebla e Hidalgo, proviene del mercado clandestino y fue 

robado a Pemex o a las empresas distribuidoras del energético, más aún, son 

empresas ilegales, en muchos casos con pipas piratas que no cumplen los 

requisitos mínimos de seguridad y por eso hay accidentes graves, descrito 

Carlos Serrano, presidente de la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas 

LP (Amexgas). 

En entrevista con El Sol de México, el dirigente descrito que a nivel nacional el 

gas doméstico robado representa cerca de 15 por ciento del mercado; sin 

embargo, en el centro esta cantidad aumenta al ser una zona de alto consumo. 

El robo se fraguó en los ductos o terminales de Pemex, o fue tomado de las 

empresas del ramo, a las que les roban las pipas o el producto, descrito. 

“Hay un daño a las finanzas públicas muy importante, el robo significa un costo 

anual a Pemex superior a los 30 mil millones de pesos y se necesita que se 

lleven a cabo diversas medidas en todos los niveles de autoridad para frenar el 

robo del combustible, que en los últimos dos años se incrementó en el centro del 

país”.  
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Serrano señaló que hay diversas iniciativas en el Poder Legislativo que buscan 

reducir el problema, pero a pesar de estos esfuerzos, los daños continúan porque 

existen grupos que se apoderaron del mercado negro de combustibles. 

Hay organizaciones, dijo, como el Sindicato Libertad o la llamada Unión de 

Iztapalapa que impiden que las empresas legales operen en ciertas zonas de la 

Ciudad de México o del Estado de México, y que se extendieron a Hidalgo y 

Puebla. 

De acuerdo con datos de la Amexgas, en los últimos 20 años se contabilizaron 

83 mil 529 tomas clandestinas para el robo de este combustible, pero al menos 

59 por ciento se crearon en los últimos tres años, lo que equivale a 49 mil tomas. 

La cantidad robada es suficiente para abastecer la demanda de países como 

Colombia y Ecuador juntos. 

Por separado, la titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro, aseguró que el contrabando y el huachicoleo de gasolina causó una 

caída de 20 mil millones de pesos en la recaudación del primer trimestre de 2021. 

“Tenemos problemas en el rubro de comercio exterior; tenemos un problema de 

contrabando fuerte de combustibles con una disminución aproximada de 20 mil 

millones de pesos”, informó. 

De acuerdo con Buenrostro, el contrabando proviene, principalmente, de Texas, 

y se han registrado dos modalidades: bronco y técnico. 

El contrabando bronco, detalló, consiste en introducir “a la fuerza” camiones y 

pipas con combustible, mientras que el contrabando técnico es aquel en donde 

ingresan aceites que pasar hacen por diésel y otro tipo de hidrocarburos. 

Por la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la 

reforma a la Ley de Hidrocarburos busca evitar el contrabando de combustible, 

al denunciar que muchos contratos cancelados se siguen usando de forma 

irregular e introducen combustible de contrabando, por lo que la iniciativa busca 

poner orden. 

Recordó que a partir de la reforma energética se aprobaron más de mil permisos 

para la importación de combustibles, que representan un volumen tres veces 

mayor al consumo. 

“Esperamos que los legisladores analicen la reforma (a la Ley de Hidrocarburos), 

así como los comentaristas de los medios, no hablen de expropiación, porque no 

es el caso”. 

 

Piden análisis a fondo 

 

La Organización Nacional de Expendedores de Petrolíferos (Onexpo) aseguró 

que la propuesta presidencial para modificar la Ley de Hidrocarburos es 

contradictoria a la Constitución en el apartado de la participación del sector 

privado en la industria de petrolíferos. 
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Por ello, el organismo hizo un llamado a los legisladores a realizar un análisis 

profundo, técnicamente sustentado e integral sobre la iniciativa, que considera 

los posibles efectos negativos sobre consumidores, inversionistas, empresas y 

que resultarían dañinos para cualquier forma de competencia económica.  

“Es preocupante la subjetividad en el manejo de criterios referentes a presuntas 

sanciones extremas y medidas de carácter económico e incluso confiscatorio 

relativo a conceptos como peligro inminente para la seguridad nacional, la 

seguridad energética o para la economía nacional”, añaden. 

Por separado, el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) pidió a los 

legisladores no aprobar la reforma, ya que representa un duro golpe al estado 

de Derecho y amenaza las inversiones presentes y futuras, no sólo en el sector 

energético, sino en otros sectores clave para la competitividad de México. 
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Nada puede poner en tela de juicio la igualdad de 

género: Macron 

Lunes 29 marzo 2021 / Agencia 

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, dijo este lunes que la igualdad de 

género no puede ser "puesta en tela de juicio" bajo ningún concepto, en su 

participación virtual en el Foro Generación Igualdad, que inauguró su primera 

parte en México. 

"El mensaje es: nada, ninguna ideología, ningún particularismo puede poner en 

tela de juicio el principio de igualdad. Ninguna crisis, ningún obstáculo debe 

entorpecer nuestra lucha para que todas las mujeres del mundo puedan disfrutar 

plenamente sus derechos", descrito el mandatario. 

El Foro Generación Igualdad, presidido por los gobiernos de Francia y México y 

auspiciado por ONU Mujeres, comenzó este martes la primera etapa en la que, 

de manera virtual, se evaluaran los avances conseguidos hasta el momento en 

relación a la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing de 1995, una 

resolución adoptada por la Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

El presidente de Francia, país que albergará la segunda parte del evento en 

junio, emitió un mensaje que se transmitió desde el Palacio Nacional de México, 

sede del foro del 29 al 31 de marzo. 

En el evento participa también el mandatario mexicano, Andrés Manuel López 

Obrador; António Guterres, secretario general de la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU) (de forma virtual), y de manera presencial la directora 

ejecutiva de ONU Mujeres Phumzile Mlambo-Ngcuka. 

"Los derechos de las mujeres son derechos humanos y universales, y ningún 

relativismo, ninguna justificación, religiosa o cultural, cualquiera que sea, puede 

limitarlos, ponerlos en duda, revertirlos o llevar a aceptar el cese de una lucha 

por lograr más derechos. Que esos derechos son inalienables, intangibles y que 

la igualdad entre hombres y mujeres no es negociable ni en función del contexto 

ni de la época ", continuó Macron. 

En este sentido, reconoció que ningún país en el mundo ha logrado todavía la 

plena igualdad entre hombres y mujeres, "a pesar de los esfuerzos y avances 

colectivos". Además, continuó, la pandemia ha evidenciado problemáticas que 

ya existían anteriormente. 

"La covid-19 nos afecta a todos y nos ha recordado también la persistencia de la 

violencia que sufren las mujeres. Es una pandemia en la sombra alimentada por 

la situación de confinamiento. La crisis ha recordado desigualdades económicas 

y sociales que viven sobre todo las mujeres en el mundo ", sentenció.  
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Por esto, ante el riesgo de que la crisis aumente desigualdades para las mujeres 

en cuanto a cuidados, ingresos, escolarización o pobreza, es necesario que la 

comunidad internacional actúe y acelere los procesos establecidos en 

Declaración y Plataforma de Acción de Beijing de 1995. 
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El glifosato, un herbicida que afecta la salud 

humana, los ecosistemas y la tierra dedicada al 

cultivo: Hernández Palacios 

 

La Procuraduría Agraria apoya, junto con otras instituciones del Gobierno de México, 

en acciones de concientización para abandonar su uso dañino en ejidos y 

comunidades. 

Lunes 29 marzo 2021 / Procuraduría Agraria 

Dentro del grupo de pesticidas y herbicidas que han venido empleando los 

agricultores para incrementar la producción y productividad agroalimentaria, 

tanto en México como en otros países del mundo, está el glifosato que es un 

químico altamente toxico y nocivo no sólo para la salud humana, sino también 

para la conservación del ambiente, el equilibrio ecológico y el propio suelo. 

Así lo advirtió, categórico, el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández 

Palacios Mirón, en entrevista radiofónica, en torno a las acciones que está 

desarrollando la Institución, junto con otras dependencias del Gobierno de 

México, ante la preocupación y alerta generalizada que provoca el uso de este 

herbicida en el medio agrícola mundial contemporáneo. 

Al respecto, el funcionario federal afirmó que, respondiendo a este reclamo 

internacional, “el 31 de diciembre del año pasado, el Presidente de la República 

dictó un decreto en donde se elimina gradualmente el glifosato en nuestro país, 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 y se abre la oportunidad de su sustitución gradual para que el 31 de enero de 

2024 haya cesado su utilización y estemos ya en umbral de una nueva época 

productiva, bajo otras alternativas no dañinas para la salud”. 

El Procurador Agrario destacó que el uso ancestral de este herbicida en las 

labores del campo ha evidenciado, con estudios confirmados por el Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), y la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), que también afecta diversos cultivos como el 

aguacate, pero también especies animales. 

Caso concreto, señaló, en el sector agroindustrial hay regiones en las que están 

aplicando el glifosato, lo que pone en riesgo, al corto y mediano plazos, sistemas 

productivos muy importantes para la vida humana como son todos los 

dispersores de la polinización. “Está matando a las abejas, a las mariposas, hay 

una disminución de la Mariposa Monarca en el país, está matando aves, entre 

otras, los colibríes”, puntualizó. 

Por ello, la Procuraduría Agraria ha considerado de gran importancia 

implementar diversas acciones interinstitucionales, entre éstas el levantamiento 

de una encuesta, en abril próximo —con todas las medidas y protocolos 

sanitarios dictados por las autoridades— directamente en 3 mil 200 núcleos 

agrarios, respecto al uso, percepción que los campesinos tengan de sus 

consecuencias, y alternativas para remplazarlo. 

“Esta encuesta está encaminada, además, a poder identificar la presencia de 

daños a la salud dentro de la población, y que desarrolle una conciencia en que 

se relacione el uso del glifosato, la contaminación de mantos acuíferos y freáticos 

con la existencia de enfermedades graves como el cáncer, o la afectación a otros 

cultivos, y la afectación a estas especies animales que contribuyen en los 

procesos de reproducción vegetal”. 

Asimismo, añadió Hernández Palacios, por convocatoria de la Secretaría del 

Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Procuraduría Agraria 

colaborará, conjuntamente con la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) y la 

Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), en una campaña 

de difusión en núcleos agrarios, a partir de julio, para inducirlos a que abandonen 

el uso de este herbicida, y proponer el retorno a alternativas tradicionales en sus 

actividades productivas. 

“Pretendemos que este proceso genere una conciencia y lo relacionamos con la 

constitución en cada núcleo agrario, en el marco de la pandemia que vive desde 

hace casi un año el país, de un Comité de Salud, Agua y Alimentación que tenga 

un efecto educativo respecto al uso de mejores productos y condiciones de 

alimentación, aprovechando los productos tradicionales, estableciendo prácticas 

efectivas de salud y de prevención relacionadas fundamentalmente con las 

dependencias del ramo. 
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De conformidad con lo señalado por la Semarnat, es importante considerar que, 

ante las evidencias científicas de toxicidad del glifosato, que impactan la salud 

humana y al ambiente, varios países han avanzado en su prohibición parcial o 

total.  

Entre estos se cuentan: Francia, Australia, Inglaterra, Malasia, Alemania, Malta, 

Eslovenia, Suiza, Colombia, Austria, Malawi, Vietnam y Sri Lanka, así como 

algunas ciudades, provincias y distritos en Estados Unidos varios como Key 

West, Los Ángeles y Miami; Vancouver y ocho provincias de Canadá; Kerala, 

Punjab, Maharashtra, Telangana y Andhra Pradesh en India; Auckland y 

Christchurch, Nueva Zelanda. 
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La mafia agraria, con cómplices en el poder 

 

Martes 30 marzo 2021 / Ángel Noh Estrada 

La mafia agraria que ha operado en Yucatán en los últimos años contó con 

respaldo de alto nivel, proporcionado por personal de oficinas públicas que en 

varios casos se desempeñó como auxiliar de los orquestadores de despojos y 

extorsiones a propietarios legítimos de inmuebles, confirman fuentes del ramo a 

Central 9, la Unidad de Investigación Periodística de Grupo Megamedia. 

Entre los más recientes afectados por esa red ilegal figuran más de 200 vecinos 

de los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre, que desde 2017 se enfrentan a 

juicios amañados y tuvieron que emprender prácticamente su propia defensa. 

Hoy, una resolución del Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 34, con sede 

en Mérida, les abre a esos colonos una ventana de esperanza de solución a un 

problema que los ha mantenido en zozobra ante la amenaza de perder sus 

casas, en las que habitan desde hace muchos años. 

Era un secreto a voces 
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La operación de esa mafia agraria era un secreto a voces en el ámbito agrario, 

pero la resolución ya mencionada, inédita en sus conceptos, le puso nombre y 

apellido y exhibió la forma en que trabaja para extorsionar a personas que 

adquirieron sus casas de buena fe y con todos los procedimientos legales. 

Hace dos semanas publicamos detalles del acuerdo del Tribunal, que puso al 

descubierto el contubernio de personal de tres dependencias federales con 

dirigentes ejidales para obtener dinero de atemorizados vecinos. 

Solo unos cuantos cayeron en la trampa. Cuatro han fallecido, en medio de la 

desgastante lucha para salvar sus propiedades. 

En enero de 2019, vecinos de los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre 

salieron a las calles para protestar contra lo que llamaron despojo de sus 

propiedades (Megateca) 

Después de la resolución del TUA, de la que se dio vista a las fiscalías General 

de la República (FGR) y General del Estado (FGE) por la probable comisión de 

ilícitos, Central 9 recurrió a fuentes del ramo agrario y a dirigentes de los vecinos 

afectados para obtener más detalles de la forma de operar de la mafia e 

identificar a sus cabecillas. 

Por los colonos contamos con la colaboración de Russell Santos Morales y 

Antonio Pacheco Gasca, quienes forman parte de un grupo que encabeza la 

defensa jurídica. 

Antecedentes de prolongada batalla contra la mafia agraria 

A continuación, los datos más relevantes: 

—Los vecinos de los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre adquirieron sus 

terrenos a un particular desde 1975, cumpliendo todos los requisitos de ley. 

—Según el historial registral de los predios, éstos son propiedad privada desde 

1913, aunque han cambiado de dueños con el paso de los años. 

—En 2017, el entonces presidente del Comisariado Ejidal de Chuburná, Baltazar 

de los Reyes Huchim Ramos, y su asesora jurídica, Rebeca Buenfil Méndez, 

presentaron las primeras demandas de un total de 203 contra vecinos de esas 

unidades. Alegaron que las casas se construyeron en terrenos del ejido. 

—El Tribunal Unitario Agrario admitió las demandas. Los ejidatarios pedían la 

restitución de sus tierras o una indemnización económica. 

Doble papel e información privilegiada 

—La abogada Rebeca Buenfil fue funcionaria de la Procuraduría Agraria, como 

hace notar la reciente resolución del Tribunal, y tuvo acceso a información 

privilegiada que luego usó para sus fines y los de sus clientes. 

—Se trataba de un esquema bien estructurado. Rebeca Buenfil, según la 

resolución ya citada, recibía apoyo de personal del propio Tribunal antes de la 

llegada de su nueva magistrada, Lilia Isabel Ochoa Muñoz, así como de la 

Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional. Era una mafia infiltrada en 

los pasillos oficiales. 
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Una “vergonzosa participación” 

—El acuerdo del Tribunal Unitario Agrario sobre el conflicto, fechado el 2 de 

marzo pasado, admite que el personal que intervino en los juicios se extralimitó 

en sus funciones, dictó lineamientos en una asamblea ejidal, puso precio a las 

tierras sin justificar peritajes, realizó cobros o requirió recibos de pago a los 

colonos. 

—Se trató de “una vergonzosa participación” de funcionarios de esa 

dependencia, en cuyas instalaciones se realizaban las operaciones ilícitas. Al 

menos en esa institución, la estructura se desmanteló al ser relevado el 

magistrado Antonio Luis Betancourt Sánchez por la abogada Ochoa Muñoz. 

El anterior magistrado del Tribunal Unitario Agrario, Antonio Luis Betancourt 

Sánchez, se enfrenta a una protesta de ejidatarios que pedía su destitución, en 

2019 (Megateca) 

Directiva ejidal en familia 

—En el expediente han intervenido dos directivas del comisariado ejidal de 

Chuburná. En la primera era presidente Baltazar de los Reyes Huchim. Como la 

ley no le permitía seguir en el cargo, se designó como su sucesora a su esposa, 

Lilia Adriana del Pilar Nabté Lugo. El primero era taxista y aceptó que no podía 

dedicarle tiempo “a todo esto”. 

—Baltazar Huchim también comentó en una ocasión a la magistrada Lilia Ochoa 

que el ejido ya no tiene tierras y la única forma de “sacar algo de dinero” era 

mediante los juicios contra los colonos. 

Táctica intimidatoria y acompañamiento ilegal 

—Cuando se interpusieron las demandas en 2017, Rebeca Buenfil acudió con el 

actuario del Tribunal Unitario Agrario a entregar las notificaciones a los vecinos. 

En lugar de dar primero la notificación se decía a los propietarios que sus casas 

están en tierras de uso común y “están a punto de perderla”. 

—Ilegalmente, se proponía a los colonos un convenio que les permitiera pagar 

una indemnización económica (unos 70 mil u 80 mil pesos, en promedio) para 

no perder sus propiedades. Si no accedían o pedían tiempo para  enterarse del 

caso, entonces les dejaban la notificación de una demanda en su contra. La 

abogada Buenfil llevaba la voz cantante. 

—Cuando se hacían diligencias de levantamiento topográfico o de otro tipo, 

sobre los terrenos, se repetía esa situación: la asesora de los ejidatarios era 

quien giraba órdenes. 

Sentencia con planos alterados 

—El 3 de enero de 2019, el Tribunal dictó una sentencia que obligaba a los 

vecinos a pagar al ejido una retribución. 

—Según los vecinos, el magistrado Betancourt Sánchez consideró válidas las 

pruebas presentadas por los ejidatarios, consistentes en planos de la zona 

notoriamente alterados, y no tomó en cuenta las pruebas documentales y 

testimoniales de los afectados. Solo aceptó una prueba pericial. 
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Planos irregulares 

—El magistrado afirmó que esas casas se encuentran dentro de una superficie 

de más de 4,000 hectáreas dotadas al ejido por resolución presidencial de mayo 

de 1925. Fundamentó su resolución en un plano del ejido  elaborado en 1992, 

donde solo aparece el triángulo de la superficie en disputa, alrededor de 26 

hectáreas. Ese plano se deriva precisamente del elaborado en 1925. 

—Durante la larga lucha, los vecinos han encontrado en el expediente planos sin 

referencias y documentos poco legibles, que, paradójicamente, fueron tomados 

en cuenta en la sentencia. No dudan de una complicidad entre el magistrado 

Betancourt Sánchez y la abogada Rebeca Buenfil. 

—Impugnaciones y otros recursos frenaron la ejecución de la sentencia. Con su 

resolución del 2 de marzo pasado, el Tribunal Agrario decidió agrupar en un solo 

paquete los 203 juicios a que se enfrentan los colonos. 

Caso parecido con desenlace distinto 

—Este asunto es muy parecido al del fraccionamiento Los Álamos, ubicado 

frente al Del Arco. En 1994, el ejido de Chuburná demandó a los dueños de ese 

fraccionamiento con el mismo argumento:  construir en terrenos ejidales. 

—Al final, los vecinos de Los Álamos perdieron el juicio y pagaron una 

indemnización a los ejidatarios. Hay indicios, de acuerdo con nuestras fuentes, 

de que se dejaron ganar intencionalmente y firmaron acuerdos oscuros con el 

ejido. 

—Hay gente muy conocida involucrada en ese caso de Los Álamos, que 

representó también un revés para los bancos que habían financiado la compra 

de esos inmuebles. 

Protestas y destitución en el Tribunal 

—En los casos de los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre, la actuación del 

magistrado Betancourt Sánchez y las señales de complicidad con los asesores 

de los ejidatarios motivó numerosas protestas que derivaron finalmente en la 

destitución del funcionario. 

—El 28 de junio de 2019, la abogada Lilia Ochoa asumió la titularidad del 

Tribunal. Es la autora de la inédita resolución que exhibe a la mafia agraria que 

tiene como una de sus principales operadoras a la abogada Buenfil Méndez. 

Para los vecinos afectados, ese acuerdo refrenda la confianza que se debe tener 

en el Tribunal Agrario y les hace abrigar esperanzas de que su caso tendrá un 

justo final, con un golpe para la mafia agraria. 

La llegada de la nueva magistrada del Tribunal Unitario Agrario, Lilia Ochoa 

Muñoz, en medio de protestas contra su antecesor. Los casos de la mafia agraria 

dieron un giro desde entonces 

¿Cómo empezó la pesadilla? 

Para entender mejor los orígenes y el desarrollo de este conflicto, los 

representantes vecinales Russell Santos y Antonio Pacheco detallan, entre otras 

cosas, lo siguiente: 
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—En julio y agosto de 2017 comenzaron a ver llegar en el fraccionamiento Del 

Arco a la abogada Buenfil Méndez, acompañada de un actuario del Tribunal 

Agrario. 

—Pasaban de casa en casa. La asesora de los ejidatarios preguntaba si allí vivía 

tal o cual persona. Era notorio que tenía información de primera mano. Si recibía 

respuesta afirmativa, de inmediato señalaba que la vivienda está asentada en 

tierras de uso común “y usted está a punto de perderla”. 

La va a perder, a menos que… 

—La reacción lógica de los vecinos era de sorpresa. Solo acertaban a preguntar 

cómo era posible que estuvieran en peligro de perder algo por lo cual ya habían 

pagado. 

—La abogada era contundente: “No, no la tiene segura. La va a perder, a menos 

que lleguemos a un acuerdo”. 

—El acuerdo era darle en ese momento (era 2017) 70 mil u 80 mil pesos. La 

exvisitadora de la Procuraduría Agraria tenía una hoja en la que solo había que 

escribir algunos datos para entregarla como “comprobante” al propietario. 

Temor, zozobra, pánico… 

—La mayoría de los dueños de la casas son jubilados. Indicaban que no tenían 

el dinero para llegar al “acuerdo”. 

—La litigante les decía: “Pues consiga el dinero. Su casa vale un millón de pesos 

y no creo que la quiera perder”. 

—El temor de perder su patrimonio generó zozobra entre los colonos. Pánico 

incluso. 

La amenaza: “En el juicio nos vamos a ver” 

—Si no conseguía su propósito, Rebeca Buenfil le ordenaba al actuario que 

entregara la notificación de las demandas que ya había presentado. “En el juicio 

nos vamos a ver”, amenazaba. 

—La intimidación no terminaba allí, pues la abogada pedía a sus interlocutores 

números telefónicos y otros datos que después utilizaba para contactarlos de 

nuevo y continuar con su estrategia de amedrentar. 

Una de las protestas de los vecinos de Del Arco y Vista Alegre. En la manta 

acusan a la licenciada Rebeca Buenfil Méndez, ex funcionaria de la Procuraduría 

Agraria y asesora del ejido de Chuburná (Megateca) 

Flaco favor de un abogado para la defensa 

—Los vecinos decidieron reunirse para tomar cartas en el asunto. Acordaron 

contratar al abogado Raúl Bardales, especializado en juicios agrarios. Este les 

dijo, en el único encuentro que tuvieron con él, que el caso “está perdido” y no 

hay nada que hacer, pero él podía ayudarlos a conducir el juicio y llegar a un 

acuerdo con la parte demandante. 
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—A pesar del señalamiento de que el caso “está perdido”, cuando ni siquiera 

había entrado a su estudio, Bardales adelantó que tendrían que pagarle unos 

cinco mil pesos en cada audiencia, además de darle dinero para copias y 

actividades externas. 

—Los vecinos decidieron no contratarlo finalmente y buscaron apoyo con el 

Tribunal Unitario Agrario y el gobierno del Estado. En el primer caso les dijeron 

que les gestionarían un defensor de oficio, que proporciona la Procuraduría 

Agraria, y en el segundo les apoyaron con un topógrafo por conducto de la 

Dirección de Asuntos Agrarios. 

Hasta litigantes se volvieron 

—A partir de ese momento los vecinos se organizaron contra la mafia agraria. 

Formaron un equipo de siete u ocho personas que se convirtieron prácticamente 

en litigantes y comenzaron a buscar elementos que sirvieran de apoyo a la 

defensa. Así recurrieron a dependencias en busca de planos y otros documentos 

y durante el proceso se fueron percatando de muchas inconsistencias. 

—No lo sabían, pero era el principio de una lucha frontal contra lo que resultó 

ser una mafia agraria protegida desde las instancias oficiales (CONTINUARÁ) 
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Riesgo de conflicto en ejido Sinaloa 

 

Martes 30 marzo 2021 / Enrique Buenrostro 

Chiapas. - Habitantes del ejido Sinaloa, de Frontera Comalapa, 

responsabilizaron al edil Oscar Armando Ramírez Aguilar y al regidor Erasmo 

Calvo Alfaro, de cualquier confrontación que pueda surgir en este núcleo 

poblacional, ya que el regidor en cuestión fue expulsado hace años por ser una 

persona con antecedentes violentos de incitar a la confrontación a la población 

de ese lugar. 

A través de un documento, señalan que el 12 de marzo un grupo 

autodenominado “Nuevo Sinaloa”, encabezado por el regidor, dieron posesión a 

Flavio Solís Moreno y José Beltrán Solís Vázquez como nuevos ejidatarios, 

hecho que tuvo lugar en un mueble cerrado y abandonado por muchos años. 

Estas dos personas fueron declaradas “non gratas” en el ejido porque en 

noviembre de 2008 dispararon con arma de fuego calibre 38 a dos habitantes de 

este lugar y por este hecho Flavio Solís y su familia quedaron expulsados del 

ejido, y que por lo tanto no pueden regresar a vivir al mismo por acuerdo de la 

asamblea y tal y como lo mandan los acuerdos internos registrados en el 

Registro Agrario Nacional. 
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Sin embargo, el Tribunal Unitario Agrario número 54, de Comitán resolvió a favor 

de Flavio Solís Moreno sin tomar en cuenta la asamblea y no respetar los 

acuerdos internos del Ejido y que por lo tanto se corre el riesgo de una nueva 

confrontación en este núcleo agrario. 

Señalan que la Procuraduría Agraria analiza el fallo emitido por el Tribunal 

Unitario Agrario por no haber tomado en cuenta la asamblea y no respetar los 

acuerdos internos. Indican, que los antes mencionados no han cumplido con sus 

obligaciones, como ejidatarios. 

Sindican al regidor como una persona violenta, que ha violentado la paz social 

del ejido por varias ocasiones y hace mención algunos de estos actos como 

cuando agredió con un arma de fuego a un compañero. En abril del año pasado 

incitó a sus seguidores a quitar los filtros sanitarios para evitar el contagio del 

coronavirus que los ejidatarios habían instalado en las entradas y salidas. 
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Realizan cambio de directiva en el ejido San José 

de la Noria 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Arturo Corona 

Baja California. Comondú. - El 28 de marzo se llevó a cabo el cambio de mesa 

directiva del ejido San José de la Noria, ante la presencia del representante de 

la Procuraduría Agraria, el médico veterinario zootecnista Ezequiel López 

Castro, quien dio fe de los trabajos de esa importante reunión. 

El evento tuvo lugar en la Cancha Famanía de la Unidad Deportiva Municipal, 

donde las autoridades ejidales y de la procuraduría agraria cuidaron en todo 

momento las normas sanitarias. 

Durante la asamblea rindió su tercer y último informe de labores el presidente 

saliente, Crescencio Talamantes Cota, quien recibió el reconocimiento de los 68 

agremiados que asistieron de un total de 90 que conforman el ejido San José de 

la Noria. 

La nueva directiva para el nuevo periodo 2021-2024 quedó integrada de la 

siguiente manera; presidente José Manuel Talamantes Cota; secretario, Elsa 

Trejo Castro; Tesorero, José Antonio Gutiérrez Casas. 
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Dentro del Consejo de Vigilancia, fue nombrado como presidente Luis Pedro 

Cervantes Santa María; suplente Ramona González Cota; secretario, Marcos 

Talamantes Cota, suplente, Manuela Romero Murillo; secretario Manuel Cota 

Talamantes, suplente, Julio Cesar Estrada Talamantes. 

Por su parte el nuevo comisariado ejidal en su mensaje agradeció a todos los 

compañeros que le brindaron el voto de confianza a la nueva mesa directiva, y 

convocó al resto de los compañeros a sumarse al nuevo proyecto donde aseguró 

pondrá todo su empeño para sacar adelante al Ejido San José la Noria. 

Me siento muy contento y sobre todo comprometido con ustedes, en verdad 

vamos a echarle todas las ganas, vamos a trabajar con transparencia y vamos 

seguir los pasos de mi hermano Crescencio quien siempre trabajo de la mano 

con los ejidatarios, puntualizó. 
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El Registro Agrario Nacional entregó títulos y 

certificados parcelarios en Ixtaczoquitlán 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Diana Bustamante 

Veracruz. - El Registro Agrario Nacional (RAN) entregó en Ixtaczoquitlán 343 

documentos entre títulos, certificados parcelarios y certificados de uso común 

esto dentro de la Campaña Nacional de entrega de Documentos Agrarios. 

Dichas acciones se realizaron como parte de los compromisos del Gobernador, 

Cuitláhuac García Jiménez con el impulso del Secretario de Gobierno, Eric 

Cisneros Burgos en coordinación con la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario 

Nacional y el Gobierno Municipal de Ixtaczoquitlán que encabeza el Alcalde 

Castelán Crivelli. 

A la entrega asistió el delegado en Veracruz del Registro Agrario Nacional (RAN), 

Javier Sandoval García, la encargada de despacho de la Oficina del Registro 

Público de la propiedad de Gobierno del Estado de Veracruz, Litzahaya Olivares 

Ariza, la jefa de la Procuraduría Agraria, Mónica Sandoval Barojas y el Alcalde 

Castelán Crivelli. 
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Previo a la entrega el Alcalde Castelán Crivelli indicó que para los Veracruzanos 

resulta gratificante el hecho de que el Presidente de México Lic. Andrés Manuel 

López Obrador, mantenga un buen canal de comunicación con el Gobernador 

Cuitláhuac García Jiménez y con el ímpetu del Secretario de Gobierno Eric 

Cisneros Burgos se haga realidad el sueño de los zoquitecos al contar a partir 

de ahora con la certeza jurídica sobre sus tierras. 

Cabe hacer mención que la entrega de estos 343 documentos agrarios forma 

parte de una campaña nacional para combatir el rezago que se tiene en este 

rubro, además de que estas entregas las llevan a cabo de manera gratuita. 

Por su lado la encargada de despacho del Registro Público de la Propiedad 

expresó que continuarán con la entrega de estos documentos en la zona norte 

del Estado y posteriormente en el Sur de la entidad. 
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Espacio público de mujeres y niñas 

Lunes 29 marzo 2021 / Román Meyer Falcón 

Es necesario reconocer los impactos positivos del movimiento feminista en 

nuestro país. De manera cada vez más clara, la labor que realizamos al interior 

de los organismos de gobierno se sostiene en la igualdad entre mujeres y 

hombres. Trabajar con perspectiva de género implica reconocer las 

desigualdades que existen en el territorio e impulsar políticas que cierren las 

brechas, con el fin último de transformar la vida de las personas en México. 

La inequidad y violencia de género atañen de manera particular al trabajo de 

desarrollo territorial y urbano, pues se manifiestan repetidamente en los ámbitos 

público y doméstico. En la Sedatu nuestra encomienda responde a una demanda 

ciudadana reiterada con justa insistencia: tener espacios seguros donde mujeres 

y niñas puedan desenvolverse libremente, con una mayor percepción de 

seguridad en sus entornos, encaminadas a un desarrollo incluyente e 

interseccional en el contexto urbano. 

Entre nuestras iniciativas, el año pasado lanzamos por primera vez la 

Convocatoria Mujeres en el Territorio, pensada para dar a las mujeres de toda la 

República un foro de expresión para compartir, desde sus necesidades y 

vivencias individuales, diversos modos de afectar la transformación del país. 

La invitación resultó un éxito, con más de 600 propuestas que mujeres 

mexicanas de diversos contextos sociales, latitudes y trasfondos culturales, 

idearon para mejorar su realidad. En cada planteamiento, como en la experiencia 

de cada creadora, hay una lección que aprender. Una de las ganadoras en la 

categoría de Intervención Urbana sugirió un audaz proyecto para el municipio de 

Tijuana, donde el Programa de Mejoramiento Urbano ha operado los últimos dos 

años. Inspirada en el trabajo de la geofísica María Salguero, autora del Mapa de 

Feminicidios en México, la iniciativa propone intervenir con coloridas pintas 

circulares los sitios donde han ocurrido crímenes de violencia de género contra 

las mujeres, presentando así el espacio público como un terreno ambiguo en 

donde pueden florecer la integración, el cuidado y la empatía, pero también la 

necesaria reflexión sobre la violencia sistemática, la impunidad y el silencio 

cómplice. 

Este ejemplo es ilustrativo para el tipo de trabajo que realizamos en la Secretaría. 

Si México tiene un mapa de feminicidios, podríamos diseñar mapas de defensa 

que indiquen sitios de cuidado y protección. En 21 obras y 948 acciones de 

vivienda, empleando a más de 5 mil personas e invirtiendo casi 600 millones de 

pesos, buscamos transformar Tijuana en una ciudad con espacios públicos 

seguros, detonadores de un desarrollo sano para mujeres y niñas.  
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Es claro que la lucha por una igualdad sustantiva en México está en marcha y 

no se detendrá. Me parece inminente que todas las dependencias de gobierno 

nos sumemos a esta causa, abonando desde nuestras respectivas atribuciones 

a una visión más participativa y paritaria. 

El Programa de Mejoramiento Urbano, en sus dos primeros años, ha dado 

empleo a más de 10 mil arquitectas, ingenieras, empleadas administrativas y 

obreras en la construcción de 28 Centros de Atención a las Mujeres y al 

Desarrollo Infantil, entre otras obras. En el campo mexicano se han reconocido 

los derechos agrarios de más de un millón 300 mil mujeres, y este número 

seguirá creciendo. Además de guardar una estrecha colaboración con el Instituto 

Nacional de las Mujeres (Inmujeres), firmamos un convenio mutuo de 

colaboración para alcanzar nuestros objetivos en el Programa Nacional para la 

Igualdad entre Mujeres y Hombres (Proigualdad). 

Aunque falta mucho por hacer, la suma de estas acciones subraya nuestro 

compromiso, cada vez mayor, con un futuro que incorpore los aportes de las 

mujeres al desarrollo nacional y garantice sus derechos en aras del bienestar. 
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Hay 31 mil productores en plan de agroecología: 

Sader 

Martes 30 marzo 2021 / Angelica Enciso 

El gobierno federal trabaja en dar el salto de la agricultura industrial a la 

agroecología, para lo cual estableció un plan de transición, en el que participan 

por ahora alrededor de 31 mil productores actualmente incluidos en la Estrategia 

de Acompañamiento Técnico del programa Producción para el Bienestar, y 

quienes poseen menos de 20 hectáreas. 

En el país hay 5 millones de unidades de producción, de las cuales 93 por ciento 

tienen hasta 20 hectáreas, generan 54 por ciento de la producción agrícola 

nacional y 85 por ciento del empleo rural, explica Víctor Suárez, subsecretario 

de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura (Sader). 

Considera que, a diferencia delo que estableció la revolución verde, que impulsó 

el uso de plaguicidas, se busca la recuperación de suelos. Los veían como algo 

inerte, muerto y, por tanto, había que estarle aplicando fertilizante, lo cual 

propició la compactación de los suelos, la pérdida de oxigenación y la 

desertificación. Nosotros queremos recuperar la salud de la tierra por medio del 

uso de bioinsumos y microorganismos. 

Además, la agricultura sustentable, con uso reducido o nulo de agroquímicos y 

cero herbicidas, como el glifosato y el paraquat, es una alternativa viable para 

los productores de México, incluidos los de escala comercial media y grande, 

interesados en obtener ganancias y en exportar, señaló. 

 

Cambio de paradigmas verdes y sustentabilidad 

 

Por su parte, Viridiana Lázaro, de Greenpeace, considera que en el suelo no se 

requiere suprimir hierbas ni insectos, sino conocer cómo trabajan poblaciones y 

el ecosistema, la agroecología se basa en conocimientos ancestrales para las 

prácticas menos dañinas al medio ambiente, se propone transitar hacia ella, 

pasar del sistema y modelo industrializado a una producción que es menos 

dañina al medio ambiente. 

Uno de los principios de la agroecología es la soberanía alimentaria de 

productores y consumidores y no de las trasnacionales. 

En el país hay experiencias agroecológicas que se pueden extender a más 

territorio en varias entidades.  
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Por ejemplo, Claudio Beltrán Ramírez, de Sinaloa, en 600 hectáreas de maíz 

trabaja con el sistema de Agricultura Campesina de Conocimientos Integrados y 

Manejo Integrado de Cultivos Inducidos (ACCI-MICI), que implica reducción o 

cero agroquímicos y prescindir totalmente del glifosato. 

Leonel Ibarra Primero, del municipio de Navolato, Sinaloa, desde 2019 cultiva 

soya, después de 25 años de prohibición por razones fitosanitarias. Esto se hizo 

con el mismo sistema ACCI-MICI, con cero uso de agroquímicos y menos 

glifosato. 
 


